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Atendimento aos autistas 

Vereadores começam a discutir o PL do 
Orçamento de mais de R$ 1 bi para 2025
Depois de passar pela análise da Comissão de Economia, Finanças e Fis-
calização da Câmara Municipal de Umuarama, o projeto que estabelece 
a LOA (Lei Orçamentária Anual) para o exercício de 2025 foi colocado 
em pauta. Em sessão ordinária na noite de ontem (4), a proposta do 
Poder Executivo, foi deixada à disposição dos parlamentares para a 

elaboração e apresentação de emendas. O orçamento previsto para o 
Município é de exato R$ 1.002.600,00, montante que será administrado 
pela próxima gestão municipal. A LOA seguirá à disposição dos verea-
dores durante três semanas, ou três sessões ordinárias consecutivas, 
só depois é que será colocada em votação no plenário.

ASSESSORIA/ SEC OM

Atendimento aos autistas 
 l 15
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A Vistat (Vigilância em Saúde do Trabalhador) apresentou seu relatório de atuação referente ao mês de outubro, 
onde constam, entre outros dados, as notificações de acidentes de trabalho ocorridas no município. O órgão, que 
faz parte da Secretaria Municipal de Saúde, comunicou o registro de 24 casos – todos enquadrados na categoria 
‘leves’ –, sendo a maioria em frigoríficos, estabelecimentos de saúde, tapeçarias, construção civil e serviços ge-
rais. Além dos acompanhamentos, fiscalizações de rotina e inspeções de cumprimento de Normas Regulamenta-
doras, o Visat também realiza diligências de reclamações e denúncias recebidas por meio de telefonemas.  l 12

Acidentes 
de trabalho

Licitação em 
Tuneiras 
do Oeste 

é suspensa 
l 4

Umuarama já 
recebeu do 

Estado mais de 
R$ 80 milhões 

l 5

Rematrículas 
no Paraná são 

abertas no 
sistema online
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O controle de vazão de 
águas do Lago Aratimbó, 
foi iniciado com a abertura 
das comportas na noite de 
ontem (4) e a previsão é que 
elas devem ser fechadas 
no final da tarde de hoje (5) 
para a limpeza do lago após 
o rompimento da ecobarreira 
que filtrava resíduos sólidos 
que chegavam pelas galerias. 
l 13

O controle de vazão de 

Comportas abertas
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Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % SET OUT ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,44 - 3,31 4,42

IGP-M (FGV) 0,62 1,52 4,20 5,59

IGP-DI (FGV) 1,03 - 3,12 4,83

Índice SET OUT NOV

IGP-M (FGV) 1,0426 1,0453 1,0559

IGP-DI (FGV) 1,0423 1,0483 -

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 7,43%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:6ª parcela

vence em 31/10, com juros Selic de 4,41%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

1/10 a 1/11 0,5982 0,5982 0,0977

2/10 a 2/11 0,5998 0,5998 0,0993

3/10 a 3/11 0,5760 0,5760 0,0756

4/10 a 4/11 0,5714 0,5714 0,0710

5/10 a 5/11 0,5716 0,5716 0,0712

Ações % R$

Petrobras PN +0,23% 35,50 

Vale ON +1,03% 62,67 

ItauUnibanco PN +1,35% 35,28 

Hapvida ON +3,90% 3,46 

Cogna ON +11,03% 1,51 

Magazine Luiza ON +10,38% 9,78

IBOVESPA: +1,87% 130.519 pontos

Iene 152,00

Libra est. 0,77

Euro 0,92

Peso arg. 992,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,5% 5,7820 5,7830 0,0%

PTAX  (BC) -0,3% 5,7892 5,7898 +0,2%

PARALELO -1,5% 5,6800 6,1100 0,0%

TURISMO -1,5% 5,6800 6,0900 0,0%

EURO +0,2% 6,3091 6,3109 +0,6%

R$/m2 AGO SET %m %ano %12m

Paraná 2.402,82 2.414,46 0,48 5,13 5,37

Norte 2.354,10 2.355,14 0,04 4,78 12,52

Oeste 2.450,99 2.461,74 0,44 5,33 5,59

DÓLAR 04/11

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 04/11 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

AGO SET OUT

TJLP (%) 6,91 6,91 7,43

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/24 987,25 4,75 -4,9%

FARELO dez/24 299,60 4,30 -9,3%

MILHO dez/24 416,50 2,00 -1,9%

TRIGO dez/24 568,75 0,75 -3,6%

SOJA 135,39 0,6% 3,4% 135,00

MILHO 60,45 0,0% 8,5% 60,00

TRIGO 78,13 0,0% 0,2% 84,00

BOI GORDO 301,54 0,7% 13,7% 280,00

SUINO 9,17 0,4% 5,2% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 04/11 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 04/11 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 04/11 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 143,00 1,4% 2,9%

SOJA Paranaguá 144,00 0,0% 0,7%

MILHO Cascavel 65,00 0,0% 10,2%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,52

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.340,84 guaranis

Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

h
Terçah

31 22 h
h

30 21

Quarta

h
Terçah

25 18 h
h

26 18

Quarta
Curitiba

Fases da lua

Mercado financeiro eleva previsões
para a taxa de juros e para a inflação

Instituições financeiras con-
sultadas pelo Banco Central 
(BC) esperam pelo aumento 
da taxa básica de juros, a 
Selic, para 11,25% ao ano, na 
reunião do Comitê de Política 
Monetária (Copom) que acon-
tecerá entre hoje (terça-feira, 
5) e amanhã (quarta-feira, 6).

A previsão está no Boletim 
Focus de ontem (segunda-
-feira, 4), pesquisa divulgada 
semanalmente pelo BC com a 
expectativa para os principais 
indicadores econômicos. Os 
analistas de mercado também 
elevaram a estimativa para a 
taxa básica para os próximos 
anos.

Na reunião de setembro, 

Bancos devolveram ao INSS quase
R$ 8 bi em benefícios não sacados

Entre janeiro de 2023 e se-
tembro deste ano, os bancos 
devolveram ao Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS) 
mais de R$ 7,88 bilhões relati-
vos a benefícios que os segu-
rados deixaram de sacar no 
prazo legal. Do total, pouco 
mais de R$ 4,947 bilhões foram 
restituídos ao longo do ano 
passado. Já entre janeiro e se-
tembro deste ano, o montante 
estornado superou R$ 2,938 bi-
lhões.

A legislação determina que, 
se o segurado não sacar o valor 
depositado pelo INSS em até 
60 dias, o banco deve devolvê-
-lo integralmente ao Instituto. 

A medida se aplica apenas a 
quem usa o cartão magnético 
do órgão para movimentar o 
benefício recebido.

Segundo o Instituto, o ob-
jetivo é evitar pagamentos in-
devidos e tentativas de fraude, 
como o saque, por terceiros, 
do benefício de segurados 
que já faleceram. Além disso, 
por precaução, sempre que a 
quantia depositada é devol-
vida por falta de movimenta-
ção, o INSS suspende futuros 
pagamentos ao beneficiário.

Ainda de acordo com o 
INSS, o beneficiário pode pedir 
a regularização de sua situação 
e a posterior liberação dos re-

cursos a que tem direito. De 
forma que o Instituto poderá 
voltar a liberar ao menos parte 
dos R$ 7,88 bi para segurados 
que, no segundo momento, 
conseguiram provar fazer jus 
ao benefício.

Para regularizar sua situa-
ção, o beneficiário deve ligar 
para 135 (opções 6 e1), a Cen-
tral de Atendimento do Minis-
tério da Previdência. Também 
é possível acessar o Meu INSS e 
solicitar o pagamento dos bene-
fícios não recebidos. Além disso, 
o instituto orienta os segurados 
a sempre observarem as datas 
dos depósitos e os prazos para 
sacar seus benefícios.

Em uma sexta-feira de turbu-
lência no mercado doméstico e 
no externo, o dólar aproximou-
-se de R$ 5,90 e fechou no maior 
nível desde o início da pandemia 
de Covid-19. A bolsa de valores 
caiu pela quarta vez consecutiva 
e ficou abaixo de 130 mil pon-
tos. O dólar comercial encer-
rou a última sexta (1º) vendido 
a R$ 5,87, com alta de R$ 0,106 
(+1,53%). A cotação iniciou o dia 
em baixa, caindo para R$ 5,76 
pouco antes das 10h, mas dispa-
rou após a abertura do mercado 

Dólar fechou a semana passada em
R$ 5,87 no maior nível em 4 anos

norte-americano, até fechar pró-
xima da máxima do dia.

A moeda norte-americana 
foi para o maior nível desde 13 
de maio de 2020, quando tinha 
fechado em R$ 5,90. Com o de-
sempenho de hoje, o dólar acu-
mula alta de 6,13% desde o fim 
de setembro. Em 2024, a divisa 
sobe 20,95%. A sexta também foi 
turbulenta no mercado de ações. 
O índice Ibovespa, da B3, fechou 
aos 128.121 pontos, com recuo de 
1,23%. O indicador está no menor 
patamar desde 7 de agosto.

o Copom elevou a Selic pela 
primeira vez em mais de dois 
anos, para 10,75% ao ano, 
diante da alta recente do dólar 
e das incertezas em torno da 
inflação.

A última alta dos juros 
ocorreu em agosto de 2022, 
quando a taxa subiu de 13,25% 
para 13,75% ao ano. Após pas-
sar um ano nesse nível, a taxa 
teve seis cortes de 0,5 ponto e 
um corte de 0,25 ponto, entre 
agosto do ano passado e maio 
deste ano. Nas reuniões de 
junho e julho, o Copom deci-
diu manter a taxa em 10,5% 
ao ano.

Para o mercado financeiro, 
a Selic deve encerrar 2024 em 

11,75% ao ano. Depois do en-
contro desta semana, o Copom 
vai se reunir mais uma vez este 
ano, em 10 e 11 de dezembro.

Para o fim de 2025, a es-
timativa para a taxa básica 
subiu de 11,25% ao ano para 
11,5% ao ano. Para 2026 e 
2027, o mercado prevê que a 
taxa seja reduzida, mas elevou 
o seu nível em 0,25 ponto per-
centual para os dois anos, para 
9,75% ao ano e 9,25% ao ano, 
respectivamente.

INFLAÇÃO
Pela quinta semana conse-

cutiva, a previsão do mercado 
financeiro para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 

Amplo (IPCA), considerado a 
inflação oficial do país, subiu, 
passando de 4,55% para 4,59% 
este ano. Se confirmado, o 
IPCA estoura o teto da meta de 
inflação definida pelo Conse-
lho Monetário Nacional (CMN).

Para 2025, a projeção da 
inflação também subiu de 4% 
para 4,03%. Para 2026 e 2027, 
as previsões são de 3,61% e 

3,5%, respectivamente.
A estimativa para este ano 

está acima do teto da meta de 
inflação que deve ser perse-
guida pelo BC. Definida pelo 
CMN, a meta é de 3% para este 
ano, com intervalo de tolerân-
cia de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo. Ou 
seja, o limite inferior é 1,5% e 
o superior 4,5%.

Crescente
9/11 - 02h56

Nova
01/11- 09h48

Minguante
22/11 - 22h29

Cheia
15/11 - 18h29

Nublado com 
pancadas de chuva

Nublado com 
pancadas de chuva

Nublado com 
pancadas de chuva
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STF invalida as normas
que permitiam o Paraná
usar depósitos recursais

O Plenário do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) anulou lei 
e decreto do Paraná que dis-
ponibilizavam ao Poder Exe-
cutivo estadual os depósitos 
judiciais referentes a processos 
tributários, inclusive os inscri-
tos em dívida ativa. A decisão 
foi tomada no julgamento da 
Ação Direta de Inconstitucio-
nalidade (ADI) 2647, na sessão 
virtual encerrada em 18/10.

Os valores dos depósitos 
judiciais ficam sob a guarda 
de instituições financeiras 
por determinação da Justiça, 
durante o curso de processos 
que discutem a cobrança de 
tributos estaduais, adminis-
trados pela Secretaria da Fa-
zenda do Paraná. Na ação, a 
Associação dos Magistrados 
Brasileiros (AMB) questionava 

a Lei estadual 13.436/2002 
e o Decreto regulamentar 
5.267/2002, que previam a 
transferência desses para as 
contas do tesouro estadual, 
independentemente de qual-
quer formalidade.

CARÁTER NACIONAL
Em seu voto, o relator, mi-

nistro Nunes Marques, expli-
cou que antes da edição da 
Lei Complementar federal 
(LC) 151/2015, vários estados 
criaram leis para regulamen-
tar a destinação de valores 
depositados judicial ou admi-
nistrativamente para os cofres 
de governos estaduais. Entre-
tanto, quando essas leis foram 
questionadas, o STF julgou-as 
inconstitucionais, por tratarem 
de direito processual e finan-

ceiro, temas que só podem ser 
regulados por lei federal.

DEVOLUÇÃO
Embora a lei estadual es-

teja em vigor há 22 anos, o mi-
nistro ressaltou que o Estado 
do Paraná já se adequou às 
exigências da lei federal, que 
passou a permitir a utilização 
de até 70% dos depósitos ju-
diciais e administrativos para 
pagar precatórios em atraso. 
No entanto, devem ser de-
volvidos aos depositantes os 
valores de depósitos judiciais 
antigos que tenham sido uti-
lizados na vigência da lei con-
siderada inconstitucional, nos 
casos em que o estado perdeu 
a ação. Os casos ainda em an-
damento deverão se adequar à 
atual legislação federal.

Seminário trata da regulamentação
do tratamento de dados pessoais

A Lei Geral de Proteção de 
Dados (LGPD) completou seis 
anos em agosto 2024. Discu-
tir os impactos da norma no 
Poder Público e no sistema de 
Justiça é o tema central do se-
minário que foi realizado pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) ontem (4). O evento foi 
aberto pelo ministro Gilmar 
Mendes, decano do STF, às 
10h30, e foram apresentados 
quatro painéis. O presidente 
da Corte, o ministro Luís Ro-
berto Barroso, fez o encerra-
mento do seminário no final 
da tarde.

PAINÉIS
As apresentações foram 

conduzidas por especialistas 
externos que integram o grupo 
de trabalho criado para auxi-
liar o STF na definição, plane-
jamento e conformidade com 
a LGPD.

Os temas abrangem o di-
reito fundamental à proteção 
de dados pessoais, desafios do 
setor público na governança 
em proteção de dados, o papel 
do encarregado na garantia de 
conformidade, além de pre-
venção e respostas eficazes 

Avanços e desafios
U ma das organiz adoras do evento foi a assessora especial da 
Secretaria-G eral da Presidê ncia, L u í sa L acerda, q u e tamb é m 
é  integrante do G ru po de T rab alh o ( G T )  da L G PD no ST F . Ela 
salienta q u e o evento foi u ma oportu nidade de “ entender 
melh or a importâ ncia da privacidade e o respeito aos di-

reitos fu ndamentais em u m amb iente digital cada vez  mais 
complex o, reforç ando a responsab ilidade do setor pú b lico na 
proteç ão das informaç õ es pessoais de cada cidadão” . J á  para 

o T rib u nal, de acordo com L u í sa, o seminá rio foi u m momento 
de reflex ão sob re as medidas j á  implementadas e os desafios 

fu tu ros, alé m de permitir o alinh amento com as melh ores 
prá ticas de proteç ão de dados. Ex plica ainda q u e, du rante a 
gestão do ministro L u í s Rob erto Barroso, as aç õ es voltadas 
para a conformidade com a L G PD foram intensificadas. “ A 
adeq u aç ão completa à  L G PD ex ige mu danç as estru tu rais, 
como a revisão de processos internos, capacitaç ão contí -

nu a de servidores e desenvolvimento de novas ferramentas 
tecnoló gicas. Ou tro desafio é  conciliar, no â mb ito j u dicial, 
a pu b licidade dos atos processu ais e a proteç ão de dados 

pessoais” , disse.

aos incidentes de segurança.
Entre os expositores estive-

ram a presidente da Comissão 
de Direito Digital do Conselho 
Federal da Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB), Laura 
Schertel Mendes, e o diretor 
da Data Privacy Brasil, Bruno 
Brioni.

Também participam dos 
painéis a professora e pesqui-
sadora na área de Privacidade 
e Proteção de Dados, Maria Ce-
cília Oliveira Gomes; o coorde-
nador do Comitê de Acompa-

nhamento Legislativo do GT 
de LGPD e Inteligência Artifi-
cial da Frente Parlamentar do 
Setor de Serviços, Alisson Ale-
xsandro Possa; a professora 
de direito, tecnologia e ino-
vação no Instituto Brasileiro 
de Ensino, Desenvolvimento 
e Pesquisa (IDP), Tainá Aguiar 
Junquilho, e o advogado inte-
grante do Conselho Nacional 
de Proteção de Dados da Au-
toridade Nacional de Proteção 
de Dados (ANPD), Fabrício da 
Mota Alves.

O resultado do flerte
Em entrevista à 

revista V ej a, ediç ão 
desse fim de semana, 

o ex -presidente 
J air Bolsonaro ( PL )  

confirmou que flertou 
com a j ornalista 

Cristina Graeml (WMB), 
candidata derrotada à 
Wrefeitura de Curitiba. 
͞Em Curitiba, ͚pisquei ,͛ 

sim, para a Cristina 
G raeml, não vou  negar. O prefeito atu al, o Rafael G reca, q u e 
apoia o Pimentel, desceu  a porrada em mim de graç a” , disse 

Bolsonaro. C omo se sab e, o vice do candidato vitorioso Edu ardo 
Wimentel (WSD), Waulo Martins (W>), foi indicado com o apoio 

do ex -presidente. Bolsonaro disse, ainda:  “ Eu  ligu ei para a 
Cristina, falei para batermos um papo, tiramos foto e deixei usar, 

mas não falei q u e ia votar nela” . Detalh e:  o ex -presidente não 
poderia votar em Cristina porque não é eleitor em Curitiba.

Ameaças
A depu tada federal C arol 
Dartora ( PT -PR)  receb eu  
novas ameaç as de morte e 
inj ú rias raciais no seu  e-mail 
institucional da Cąmara dos 
Depu tados. Em 30 dias, ele 
receb eu  4 3 mensagens de 
ó dio, com detalh es pessoais e 
ameaç as de violê ncia ex plí cita 
inclu sive aos seu s familiares. 
Diante disso, a parlamentar 
paranaense acionou  a Polí cia 
>egislativa, a Wolícia Federal e 
o Ministério WƷblico Federal. 
“ Essas ameaç as são u m 
ataq u e não só  a mim, mas 
a todas as mu lh eres negras 
q u e ou sam ocu par espaç os de 
poder. Eu  não vou  me calar, vou  
lutar por justiça, igualdade e 
respeito ,͟ afirmou a deputada. 
Em u m dos e-mails, o au tor, em 
tom violento e de teor racista, 
escreve:  “ Se você  não aprende 
no amor, vai aprender na dor, 
su a macaca fodi* *  e eu  vou  te 
matar! ” .

Caso Marielle
O ministro Alexandre de Moraes, do SdF, determinou que 
a Wolícia Federal compartilhe relatórios e laudos periciais 
realizados ao longo da investigação sobre o assassinato da 
vereadora Marielle Franco (WSO>). A decisão atende a pedido 
da PG R, q u e apontou  para algu ns docu mentos “ faltantes”  
sob re as anál ises dos materiais apreendidos nas operaç õ es 
de b u sca e apreensão. A PG R q u er ex aminar a integralidade 
desses laudos antes de elaborar suas alegações finais na 
aç ão penal ab erta contra os su postos mandantes do crime. 
Os praz os devem empu rrar para iní cio de 2025  o j u lgamento 
do depu tado C h iq u inh o Braz ão e do seu  irmão, Domingos 
Braz ão, conselh eiro do T rib u nal de C ontas do Estado do Rio 
de J aneiro.

Saída estratégica
O lí der do U nião Brasil, Elmar Nascimento, reú ne h oj e ( 5 )  a 
bancada do partido sob expectativa de oficializar desistġncia da 
dispu ta à su cessão na C âm ara. Elmar teria aceitado assu mir a 
presidġncia da CCJ, que ficará com União Brasil, em Ϯ0Ϯϱ, em 
troca de apoio a ,ugo MoƩa (RepublicanosͲWB). O partido ainda 
briga pela relatoria do orçamento de Ϯ0Ϯϲ, já prometido ao 
MDB. dambém cobra espaço na mesa diretora. A legenda pede 
q u e sej a respeitado o crité rio de proporcionalidade.

D IVULG AÇ Ã O

Mais injúrias
Ou tro trech o diz :  “ V ocê  é  só  
mais u ma macaca b andida, 
assim como todos os ou tros 
pretos fedidos. A su a origem 
não nega. O preto pode 
ter a classe social q u e for e 
sempre rou b ará as pessoas 
b oas de b em” . C omo se não 
b astasse, u m dos e-mails 
descreve u m plano para matar 
a depu tada, ameaç ando 
“ derramar gasolina sob re o 
seu  corpo inteiro e colocar 
fogo” . Ainda diz  q u e sab e 
onde moram os familiares 
da deputada em Curitiba. 
Dartora, a primeira mu lh er 
negra eleita vereadora em 
Curitiba e a primeira a ocupar 
u ma cadeira na C âm ara dos 
Depu tados pelo Paraná,  j á 
era alvo de ataq u es similares 
anteriormente. Em 2020, apó s 
ser eleita vereadora, a então 
parlamentar foi ameaç ada 
com u m e-mail q u e diz ia:  
“ meter u ma b ala na su a cara” . 
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Ministro manda recolher
livros acadêmicos com

conteúdo discriminatório
Em decisão individual, o 

ministro Flávio Dino, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
determinou que quatro livros 
acadêmicos de Direito sejam 
recolhidos por conterem tre-
chos considerados homofóbi-
cos e discriminatórios contra 
grupos minoritários, em par-
ticular mulheres e a comuni-
dade LGBTQIA+.

Tornada pública na se-
mana passada, a decisão 
do ministro atende parcial-
mente, a um pedido do Minis-
tério Público Federal (MPF). 
O órgão recorreu à Suprema 
Corte depois que o Tribunal 
Regional Federal da 4ª Região 
(TRF-4) recusou um primeiro 
pedido para que a Justiça de-
terminasse que os livros fos-
sem retirados de circulação.

Segundo o STF, o MPF in-
gressou com a ação após ter 
sido acionado por alunos de 
uma universidade de Londrina 
que identificaram e denuncia-
ram o que entenderam ser um 
conteúdo claramente homo-
fóbico contido nos livros dis-
poníveis na biblioteca da ins-
tituição.

Licitação em Tuneiras do Oeste é suspensa pelo TCE
Suposta inabilitação inde-

vida de empresa levou o Tri-
bunal de Contas do Estado 
do Paraná (TCE-PR) a suspen-
der cautelarmente licitação 
do Município de Tuneiras do 
Oeste (cidade que fica locali-
zada a 50km de Umuarama) 
para a contratação de servi-
ços de pavimentação asfáltica. 
Com valor máximo total de R$ 
4.231.101,45 e dividida em três 
lotes, a Concorrência Pública 
nº 6/2024 tem o objetivo de 
pavimentar ruas de três dos 
distritos Aparecida do Oeste, 
Cuaraitava e Marabá.

A medida cautelar suspen-
siva do certame foi concedida 
em 30 de outubro pelo con-
selheiro Augustinho Zucchi, 
em Representação da Lei de 
Licitações formulada pela 
Construtora Triimperial Ltda. 
Ele considerou o fato de que 
a administração municipal 
não concedeu aos licitantes 
a possibilidade de apresentar 
declaração de contratação fu-

tura de profissional, conforme 
sedimentado na jurisprudên-
cia do Tribunal de Contas da 
União e do próprio TCE.

O relator também conside-
rou que o artigo 67 da Lei de 
Licitações não restringe a indi-
cação do profissional técnico 
da forma colocada no edital da 
Concorrência Pública nº 6/2024. 
“Assim sendo, caberia ao mu-
nicípio a adoção de redação 
conforme a interpretação já in-
dicada. De fato, em juízo de cog-
nição sumária, parece-nos que 
a inabilitação da representante 
foi indevida, devendo o Tribunal 
de Contas atuar para impedir a 
continuidade da suposta irregu-
laridade”, afirmou o conselheiro 
Zucchi.

No caso, a Construtora 
Triimperial Ltda. foi inabili-
tada por não ter comprovado 
vínculo de emprego – registro 
em carteira profissional, Ficha 
de Registro de Empregados ou 
contrato de prestação de ser-
viços – com o engenheiro civil 

que ocupará a função de res-
ponsável técnico pelas obras 
de pavimentação a serem exe-
cutadas.

Na manifestação enviada 
ao TCE-PR, a Prefeitura de Tu-
neiras do Oeste reforçou que 
a ausência daquela compro-
vação afrontaria o que está 
fixado no edital do certame. 
A administração municipal 
também defendeu que esse 
requisito seria relevante, por 
ser destinado a comprovar a 
qualificação técnica para a 
correta execução de uma obra 
de alto valor.

O TCE-PR intimou o Municí-
pio de Tuneiras do Oeste para o 
cumprimento imediato da de-
cisão e citou os responsáveis 
pela licitação para apresentar, 
em até 15 dias, justificativas 
em relação às irregularidades 
apontadas na representação. 
Caso não seja revogada, os 
efeitos da medida cautelar per-
duram até que a Corte decida 
sobre o mérito do processo.

Após analisar as conside-
rações do MPF e trechos das 
obras em questão, Dino con-
cluiu que as publicações exce-
dem o direito à liberdade de ex-
pressão e de livre manifestação 
do pensamento, “configurando 
tratamento degradante, capaz 
de abalar a honra e a imagem 
de grupos minoritários e de 
mulheres na sociedade brasi-
leira”.

Com a sentença, todos os 

exemplares já impressos das 
obras Curso Avançado de Bio-
direito; Teoria e Prática do Di-
reito Penal; Curso Avançado 
de Direito do Consumidor e 
Manual de Prática Trabalhista 
deverão ser “retirados de cir-
culação”, inclusive de qual-
quer biblioteca do país e, pos-
teriormente, destruídos. Os 
livros são dos autores Luciano 
Dalvi Norbim e Fernando Dalvi 
Norbim.

Dino concluiu que as publicações excedem o direito à liberdade de expressão e de livre 
manifestação do pensamento
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Mais inteligentes
As cidades de Curitiba e Assaí 
receberam em Barcelona, na 
Espanha, o troféu das Sete 
Comunidades Mais Inteligentes 
do Mundo pelo Fórum de 
Comunidades Inteligentes (ICF). 
Em junho, as duas cidades 
entraram no ranŬing dOWϳ, 
que inclui além dos municípios 
paranaenses, as cidades de 
Coral Gables (EUA), Durham 
(Canadá), Fredericton (Canadá), 
,illiard (EUA) e zunlin (daiǁan).

Fórum de Mercado
Na quartaͲfeira (0ϲͬϭϭ), o 
Sistema Ocepar promove o 
Fórum de Mercado, por meio 
da plataforma MicrosoŌ deams, 
das ϭϰh ăs ϭϳhϭ0. O evento 
é destinado a executivos 
comerciais e de mercado, 
dirigentes e técnicos das 
cooperativas paranaenses. 
A programação contempla a 
apresentação de trġs palestras, 
com a presença de especialistas 
nos assuntos.

Fórum de Mercado II
A primeira será sobre o cenário 
econômico no Brasil e no mundo. 
Na sequġncia, a palestra sobre o 
͞Wosicionamento͗ da estratégia 
ă vantagem competitiva .͟ 
͞Sabedoria comercial͗ 
centralidade no associado͟ é 
o tema que será abordado na 
Ʒltima apresentação. O evento 
será encerrado tratando sobre 
o Wlano Waraná Cooperativo 
300 (WRC300), o planejamento 
estratégico de desenvolvimento 
sustentável do cooperativismo 
paranaense.

Time
O prefeito eleito Silvio Barros 
(WW) confirmou os nomes de José 
Roberto Behrend no Instituto 
Ambiental de Maringá, do 
vereador Waulo Biazon (UB) no 
Esporte e >azer, diago Valenciano 
na Cultura, Vagner Mussio na 
Infraestrutura, >impeza Urbana e 
Defesa Civil, vereador >uiz Alves 
(W>) na Segurança e Mobilidade 
Urbana, Antônio Carlos Nardi 
na SaƷde, Denise Silva na 
Comunicação, e o suplente de 
vereador >eandro Bravin (W>) 
na Assistġncia Social, Fernando 
Brambilla (MDB) na Educação. 
Brambilla é o atual prefeito de 
Santa Fé.

Mutirão
O Wrocon do Waraná faz um mutirão de renegociação de dívidas 
até 30 de novembro. � possível negociar dívidas em atraso no 

cartão de crédito, cheque especial, crédito consignado e outras 
modalidades de crédito contraídos com bancos. Os consumidores 
não vão conseguir negociar dívidas que tenham bens dados como 

garantia, como financiamento de veículos, motocicletas ou imóveis, 
ou contratos que estejam com as parcelas em dia.

Suplentes
Assumem na Cąmara de 
Vereadores de Maringá, a partir 
de ϭǐ de janeiro, após a licença 
de Alves (ϱ.ϰϴϴ votos), Biazon 
(3.ϰ0ϳ votos) e Bravin (ϭ.ϰϵϮ 
votos), os suplentes Wastor 
Sandro Martins (UB), ϭ.ϲϮϵ 
votos e Guilherme Machado 
(W>), ϭ.0ϰϭ votos.

Alerta
O Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) emitiu 
um alerta apontando perigo 
potencial de chuvas intensas 
em Ϯϱ0 cidades do Waraná. O 
aviso entrou em vigor nesta 
segundaͲfeira (ϰ) e é válido, a 
princípio, até hoje (ϱ).  Segundo 
o Inmet, há a possibilidade de 
haver ventos intensos de até 
ϲ0 Ŭmͬh e chuva de até 30 
milímetros por hora ou ϱ0 mm 
por dia.

Minoria
O Ipea mostra que quem recebe 
acima de RΨ ϭ milhão por 
ano tem tributação de ϭ3,ϲй, 
enquanto os que ganham em 
média RΨ ϰϱ0 mil anuais pagam 
alíquota máxima de ϭϰ,Ϯй. A 
renda do 0,0ϭй mais rico de 
RΨ ϴ milhões por ano incide 
uma alíquota média de ϭϮ,ϵй, 
o mesmo percentual de quem 
recebe RΨ ϲ mil por mġs ou RΨ 
ϳϮ mil por ano. ͞Obrigado ao 
Congresso por barrar a taxação 
dos milionários. � dever dos 
deputados defender as minorias, 
e não existe uma minoria tão 
minoritária no Brasil quanto os 
milionários ,͟ disse o Coronel 
Siqueira no tǁiƩer.

Livro do Álvaro
Na sextaͲfeira, ϴ, a partir das 
ϭϵh, o exͲsenador �lvaro Dias 
(Wode) lançará o livro escrito 
pelo jornalista José Wedriali 
que traz sua trajetória política e 
pessoal nos Ʒltimos ϱ0 anos. A͞ 
dravessia de �lvaro Dias͟  resgata 
a história do político que já 
atuou como vereador, deputado 
federal, senador por quatro 
mandatos e governador do 
Waraná entre ϭϵϴϳ e ϭϵϵϭ. Wara 
quem não sabe, �lvaro Dias 
criou a Unioeste que reuniu a 
Facisa (Foz do Iguaçu), Fecivel 
(Cascavel), Facitol (doledo) e 
Facimar (Marechal Cąndido 
Rondon).
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Umuarama já recebeu do Estado mais de
R$ 80 milhões com o retorno de impostos

O Governo do Paraná trans-
feriu mais de R$ 1,07 bilhão aos 
municípios em outubro. Isso 
representa aumento de 15% 
em comparação ao mesmo pe-
ríodo do ano anterior, quando 
o repasse foi de R$ 937,9 mi-
lhões, segundo números da Se-
cretaria de Estado da Fazenda 
(Sefa).

Os recursos, provenientes 
de transferências constitucio-
nais, fazem parte das receitas 
públicas correntes e poderão 
ser aplicados pelos municí-
pios em áreas essenciais como 
saúde, educação, segurança 
pública e transporte.

A maior parte desses recur-
sos são oriundos do Imposto 
sobre a Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS), to-
talizando R$ 974,9 milhões. O 
tributo é a principal fonte de 
receita do Estado, represen-
tando cerca de 25% da arreca-
dação. 

Além disso, o Imposto 

Ação da Adapar combate o avanço da doença dos citros no município
O combate ao greening, 

doença mais importante entre 
as que atacam os citros no 
mundo, entrou em uma nova 
etapa no Noroeste do Estado, 
principal produtor do Paraná. 
Desde ontem, até sexta-feira 
(4 a 8 de novembro), a Agên-
cia de Defesa Agropecuária 
do Paraná (Adapar) realiza 
uma força-tarefa na região de 
Umuarama.

Denominada “Operação 
Big Citros Umuarama”, o tra-
balho de conscientização, fis-
calização e reforço nas medi-
das de prevenção e controle 
da doença vai se estender nos 
municípios de Altônia, Cruzeiro 
do Oeste, Maria Helena, Iporã, 
São Jorge do Patrocínio, Pe-
robal, Cafezal do Sul, além de 
Umuarama.

A ação é focada em pro-
priedades com vegetação 
hospedeira, tanto em áreas 
comerciais como não comer-
ciais, pomares abandonados e 
plantas isoladas. Também será 
feita a atualização cadastral 
das unidades de produção de 
citros na região no Sistema de 
Defesa Sanitária Vegetal (SDSV) 
da Adapar.

De acordo com o Departa-
mento de Sanidade Vegetal 

VBP
A citricultura é o ramo mais representativo na fruticultura parana-

ense. Dados do Valor Bruto de Wrodução (VBW) de Ϯ0Ϯ3, levantados 
pelo Departamento de Economia Ru ral ( Deral) , da Secretaria da 

Agricu ltu ra e do Ab astecimento ( Seab ) , apontam q u e os principais 
citros ʹ laranjas, tangerinas e limões ʹ foram cultivados em Ϯϵ,3 mil 
h ectares no Estado. A laranj a é  o destaq u e, com 20,8  mil h ectares, 
segu ida da tangerina ( 7,1 mil h ectares)  e limão ( 1,3 mil h ectares) . 
Os citros tiveram produção de ϴϲ0,ϵ mil toneladas ʹ ϳ3ϭ,ϲ mil de 
laranjas, ϵϰ,ϰ mil de tangerinas e 3ϰ,ϳ mil toneladas de limões. 

Em rendimento monetário, a laranja foi responsável por RΨ ϳϱϭ,ϵ 
milhões, as tangerinas tiveram VBW de RΨ ϭϳϳ,ϰ milhões, enquanto 

os limões foram valorados em RΨ ϱϱ,ϵ milhões.

(DESV), a operação prioriza 
o atendimento de denúncias 
referentes à existência de 
plantas sintomáticas com a 
doença, pomares abandona-
dos e com controle fitossani-
tário insuficiente.

Em agosto do ano passado 
a Adapar promoveu ação se-
melhante na região de Para-
navaí, com envolvimento de 
órgãos públicos, iniciativa 
privada, produtores e indus-
triais. Esse trabalho continua 
com eliminação de todas as 
plantas que apresentam 
doença e fiscalização rigo-
rosa contra a venda irregular 
de mudas no comércio am-
bulante.

GREENING
O HLB (Huanglongbing) ou 

greening dos citros é a princi-
pal praga quarentenária que 
afeta os citros no mundo de-
vido à severidade, rápida dis-
seminação e dificuldades de 
controle. No Brasil, a bacté-
ria “Candidatus Liberibacter 
asiaticus” (CLas) é o principal 
agente causal do HLB.

A doença afeta plantas de 
praticamente todas as espé-
cies cítricas, além da murta 
(Murraya paniculata), Fortu-
nella spp. e Poncirus spp, e é 
transmitida pelo inseto psilí-
deo asiático dos citros “Dia-
phorina citri Kuwayama”.

Segundo o coordenador 

do programa de Vigilância e 
Prevenção de Pragas da Fru-
ticultura, Paulo Jorge Pazin 
Marques, o greening afeta se-
riamente a produção das plan-
tas cítricas, principalmente 
porque provoca queda prema-

tura dos frutos, que resulta em 
redução da produção.

Além disso, os frutos ficam 
menores, deformados, podendo 
apresentar sementes abortadas, 
açúcares reduzidos e acidez 
elevada, o que deprecia o seu 
sabor, diminuindo a qualidade 
e o valor comercial, tanto para 
consumo in natura como para 
processamento industrial.

Ainda segundo Marques, a 
doença causa a senescência 
(alterações fisiologicas durante 
o evelhecimento) de todas as 
partes da planta, o que pode 
levar à morte precoce, redu-
zindo a vida útil dos pomares. 
Praticamente todas as espé-
cies e cultivares comerciais de 
citros são sensíveis ao gree-
ning, independentemente do 
porta-enxerto utilizado.

sobre a Propriedade de Veícu-
los Automotores (IPVA) de 2024 
contribuiu com R$ 91 milhões, 
o Fundo de Exportação com R$ 
12 milhões, e os royalties do 
petróleo com R$ 752 mil.

UMUARAMA
Entre os meses de janeiro e 

outubro deste ano, Umuarama 
recebeu exatos R$ 81.078.958, 
21.

No mês de outubro, quando 
foi feito o último repasse pelo 
Governo do Paraná, o municí-
pio recebeu R$ 6.049.302,57, 
sendo que R$ 1.016.873,47 
veio do repasse de 50% da ar-
recadação do IPVA; outros R$ 
3.832,58, de royalties do petró-
leo; R$ 61.408,59 de fundos de 
exportação e R$ 4.967.187,93 
de repasse líquido do ICMS.

LEGISLAÇÃO
As transferências de recur-

sos são realizadas de acordo 
com o Índice de Participação 

dos Municípios (IPM), seguindo 
as normas constitucionais. 
Esses índices são calculados 
anualmente, considerando 
uma série de critérios estabe-
lecidos pelas leis estaduais.

A região que mais rece-
beu repasses no último mês, 

Entre os meses de janeiro e outubro deste ano, Umuarama recebeu do Governo do Estado exatos R$ 81.078.958, 21
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a partir desses critérios, foi 
a Região Metropolitana de 
Curitiba, com um total de R$ 
292,6 milhões. Em seguida, 
aparecem a região Oeste, 
com R$ 151,2 milhões, e o No-
roeste, com R$ 124 milhões 
encaminhados.

Os recursos, provenientes 
de transferências constitucio-
nais, integram as receitas pú-
blicas correntes e podem ser 
destinados pelas prefeituras a 
áreas essenciais como saúde, 
educação, segurança pública 
e transporte.

A ação foca propriedades com vegeta-
ção hospedeira, tanto em áreas comer-
ciais como não comerciais, pomares 
abandonados e plantas isoladas
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Abertas rematrículas no
PR com sistema também
usado pelos municípios

A Secretaria da Educação do 
Paraná (Seed-PR) abriu ontem 
(segunda-feira, 4) o prazo para 
rematrícula dos alunos que já 
estudam na rede estadual. O 
processo é totalmente online. 
A novidade deste ano é que os 
alunos das redes municipais 
também podem fazer matrí-
culas pela internet usando o 
mesmo sistema, já que a pasta 
abriu o acesso também para os 
municípios. Até o momento 78 
municípios aderiram ao uso do 
sistema – 19,5% do total de 
399 cidades paranaenses.

Na rede estadual, o prazo 
para rematrículas segue aberto 
até o dia 12. O processo pode ser 
realizado pela Área do Aluno. A 
expectativa da Secretaria é de 
que aproximadamente 1 milhão 
de estudantes confirmem suas 
matrículas para garantir a con-
tinuidade dos estudos em uma 
das 2.091 escolas do Estado. Na 
rede municipal, quando os pais 
ou responsável acessam o site 
e informam a escola e a série da 
criança, automaticamente já é 
direcionado para o município de 
residência.

“A ampliação do uso da 
Área do Aluno para matrícula 
e rematrícula representa um 
avanço significativo na gover-
nança educacional do Paraná, 
pois simplifica o processo e 
melhora a gestão de vagas”, 
afirma o secretário da Educa-
ção, Roni Miranda. “Garantir a 
matrícula é assegurar o direito 
à educação de qualidade para 
todos os estudantes”.

A medida reforça a parceria 
do Estado com os municípios 
na área da educação. O traba-
lho de apoio da Seed-PR com 
as redes municipais se dá por 
meio do programa Educa Jun-
tos, implantado em 2022, pelo 

Novidades
Para 2025  ex iste a possib ilidade de o alu no q u e conclu iu  o ensino 
fu ndamental em 2024  opte entre ensino regu lar e ensino mé dio 

concomitante com formaç ão té cnica. A rede estadu al tem cerca de 
300 cu rsos disponí veis nas escolas té cnicas estadu ais. Alé m disso, 
os pais poderão consu ltar o Í ndice de Desenvolvimento da Edu ca-
ç ão Bás ica ( I deb )  das escolas, facilitando u ma escolh a mais cons-

ciente. “ Os responsá veis receb erão u m e-mail informando se a vaga 
na escola indicada foi conq u istada, proporcionando maior segu ran-
ç a no processo de matrí cu la” , informou  F ernanda Evangelista, ch efe 

do Departamento de G overnanç a de Dados da Seed-PR.

Período inicial
Apó s o té rmino do perí odo de rematrí cu las, o sistema estará ab erto 

para novas matrículas, a partir do dia ϭ3 de novembro, e se es-
tenderá até Ϯϵ de novembro. EstimaͲse que esse processo atenda 
alunos que irão ingressar no ϲǑ ano do Fundamental e na ϭǐ série 
do M é dio, alé m daq u eles q u e estão mu dando de escola ou  vindo 

de outros estados ou da rede particular.

Documentação
Wara efetivação da matrícula, serão necessários documentos como 

RG , C PF , comprovante de residê ncia e h istó rico escolar. Para os 
alu nos em rematrí cu la, a docu mentaç ão ob rigató ria deverá ser 

apresentada a partir de Ϯ de janeiro de Ϯ0Ϯϱ. O período letivo de 
2025  está previsto para começ ar em 5  de fevereiro.

Agrinho premia 2,6 mil estudantes paranaenses
O programa Agrinho, pro-

movido pela Federação da Agri-
cultura do Paraná (Faep) e que 
conta com a parceria do Go-
verno do Estado, chegou à 29ª 
edição premiando quase 2,6 mil 
estudantes paranaenses e pro-
movendo a integração da edu-
cação ao trabalho no campo. O 
vice-governador Darci Piana par-
ticipou ontem (4) da cerimônia 
de premiação, que reuniu cerca 
de 4 mil pessoas.

O programa reúne as redes 
pública e privada e é levado às 
salas de aula em parceria com a 
Secretaria de Estado da Educa-
ção (Seed-PR) e com outras enti-
dades e apoiadores. Os materiais 
didáticos próprios são distribuí-
dos gratuitamente às escolas, 
dentro de uma proposta pedagó-
gica que trabalha com os princí-
pios da colaboração, interdisci-
plinaridade, transversalidade e 
pesquisa. Para Piana, o programa 

é um incentivo às novas gerações 
para que o Paraná se mantenha 
como uma grande potência do 
agronegócio. “Eu sou fã desse 
programa desde o início, porque 
ele incentiva as boas práticas aos 
jovens. É mais difícil mudar o as 
pessoas mais velhas, que descar-
tam as embalagens de agrotóxico 
de qualquer jeito, mas dá para 
mudar os filhos que vão tocar 
aquela propriedade mais para 
frente”, afirmou.

qual o Estado oferece suporte 
aos municípios paranaenses 
por meio da distribuição de 
materiais didáticos, ferramen-
tas de monitoramento esco-
lar e avaliações diagnósticas, 

além de ações de formação 
continuada aos professores. 
Isso colaborou com o primeiro 
lugar do País na categoria En-
sino Fundamental - Anos Ini-
ciais no último Ideb.
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Aberto ontem (4) o prazo para rematrícula dos alunos que já estudam na rede estadual. O 
processo é totalmente online

Outro capítulo
Mais um capítulo que beneficia 
o gru po b rasileiro na gu erra 
judicial. O Conselho Diretor 
do I NC RA conclu iu , de forma 
definitiva, que a aquisição da 
Eldorado Brasil C elu lose pela 
Paper Ex cellence foi ilegal e 
deve ser desfeita. A Resolu ç ão 
6 6 / 2024  do C onselh o, negando 
o ϰǑ e Ʒltimo recurso possível 
da estrangeira no processo 
administrativo, foi publicada na 
sextaͲfeira (ϭǑ).

Bancos e Tarcísio
A reu nião de L u la da Silva com 
presidentes dos seis maiores 
b ancos privados do Paí s, dia 
ϭϲ de outubro no Walácio, não 
foi apenas para tratar de b ets. 
Emb ora não tenh a sido pau ta, 
a preocu paç ão do Barb a é  com 
o sex teto encantado com o 
governador T arcí sio de F reitas, 
potencial candidato adversár io 
em 2026  à Presidê ncia. 

INSS das prefeituras
O G overno F ederal prepara 
para Ϯ0Ϯϱ um novo Refis para 
as prefeitu ras endividadas 
com a contrib u iç ão para o 
Regime G eral da Previdê ncia 
Social. O presidente L u la da 
Silva já foi convencido pelo 
M inisté rio da F az enda de q u e a 
dí vida é  impagá vel para mu itos 
prefeitos. O parcelamento é  
inadiá vel. 

Adeus, Lobão
U ma consu lta popu lar nas 
u rnas da peq u ena cidade de 
G overnador Edison L ob ão no 
ϭǑ turno causou mágoa na 
famí lia do ex -poderoso senador. 
C om 8 3,8 7%  dos votos, o povo 
aprovou  a mu danç a do nome 
do mu nicí pio para Rib eirãoz inh o 
do M aranh ão. 

Brasil & mercado bélico
Principal só cio comercial 

dos sh eik s na Amé rica 
do Su l, o Brasil emerge 
como novo parceiro de 

segu ranç a e mercado para 
as ex portaç õ es de armas 

da crescente indú stria 
de defesa dos Emirados 

Á rab es U nidos. I sso 
passa pelo EDG E G rou p, 

composto por 35  entidades 
e play ers nas indú strias 

de tecnologia e defesa. O 
diretor do gru po no Brasil é  
o ex -secretá rio de Produ tos 

de Defesa, M arcos Degau t, indicado no G overno passado pelo 
depu tado federal Edu ardo Bolsonaro ( PL -SP) . Em maio de 2022, 
o depu tado o apresentou  ao Edge G rou p, em Ab u  Dh ab i. Agora, 

o consórcio abre seu ϭǑ escritório internacional em Brasília como 
sede para a Amé rica L atina.

Euuuu?
O ch anceler M au ro V ieira 
deverá comparecer à C âm ara 
no dia ϭϮ de novembro. Ele 
ab ordará,  entre ou tros temas, 
o veto b rasileiro ao ingresso 
venez u elano no BRI C S. Em 
K az an, na Rú ssia, M adu ro 
emparedou  V ieira, q u e negou  
ter trab alh ado pelo veto. 
J ogou  a responsab ilidade no 
colega C elso Amorim, ch efe da 
Assessoria Especial do Palác io.

Evandro eterno
Evandro T eix eira, q u e morreu  
ontem aos 8 8  anos, será eterno 
na vida de mu itos b rasileiros. 
T estemu nh a de mais de meio 
sé cu lo de H istó ria do Brasil, 
o fotó grafo circu lou  como 
jornalista e ilustre entre tantos 
famosos e anô nimos com a 
h u mildade e seu  olh ar pecu liar 
nas lentes das máq u inas. No 
site da C olu na h á u ma seç ão 
especial de fotos ex clu sivas de 
seu  arq u ivo, cedidas por ele 
para este repó rter. 

ESPLANADEIRA
# ONG  SER fará mapeamento 
h istó rico com 4  pu b licaç õ es 
da comu nidade W eda, no RJ . 
ηInstituto WremieRpet doa 
mais de R$  200 mil ao Onç afari. 
# T I M  garante 4  trofé u s pela 
ex celê ncia no atendimento 
ao cliente no Prê mio ABT . 
ηInstituto <abu abre sua ϭǐ loja 
indí gena no sh opping L ib erty  
M all, em Brasí lia.  # C orretora 
de segu ros I NT ERprotecció n 
ab re novo escritó rio em SP. 
ηFundação Grupo Boticáro͗ 
mangu ez ais do Brasil podem 
gerar mais de R$  4 8  b i em 
cré dito de carb ono. # U nilever 
investe RΨ ϭ milhão na criação 
da Escola de MarŬeting 
Antirracista.
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Modelo inovador para contratação
de conservação de faixa de domínio

O Departamento de Estra-
das de Rodagem do Paraná 
(DER/PR), autarquia da Secre-
taria de Infraestrutura e Logís-
tica (SEIL), está expandindo a 
sua iniciativa de pré-qualifica-
ção para contratar a conser-
vação de faixa de domínio de 
rodovia estaduais. O departa-
mento publicou um novo edi-
tal com regras que permitirão 
criar um banco de empresas 
pré-qualificadas que pode ser 
utilizado em todas as licitações 
futuras desse tipo de atividade.

“A pré-qualificação é uma 
ferramenta da nova lei federal 
de licitações que decidimos ado-
tar para melhorar o processo de 
licitação dos nossos contratos 
de conservação de faixa, uma 
atividade que deve ser contínua, 
rotineira e presente em todas as 
rodovias do Estado”, afirma o di-
retor-presidente do DER/PR, Fer-
nando Furiatti.

“Antes ele seria aplicado 
exclusivamente ao novo pro-
grama ProFaixa, mas agora, 
por meio desse banco de em-

PR participa de conferência global no Egito sobre o futuro das cidades
Uma comitiva do Governo 

do Paraná participa da maior 
conferência global sobre o fu-
turo das cidades, que acon-
tece no Cairo, capital do Egito. 
Desde ontem (4) e até sexta (8), 
a equipe acompanha a progra-
mação da 12ª sessão do Fórum 
Urbano Mundial (WUF12, sigla 
em inglês), que tem como 
tema central abordagens sus-
tentáveis e inovadoras para 
enfrentar os desafios urbanos 
contemporâneos.

O evento é convocado pelo 
Programa das Nações Unidas 
para os Assentamentos Hu-
manos (ONU-Habitat) e coor-
ganizado pelo Governo da 
República Árabe do Egito. As 
sessões são realizadas no Cen-
tro de Conferências Internacio-
nal do Egito e têm transmissão 
online gratuita.

O Paraná é coorganizador 
de um evento integrado ao 
Fórum, denominado “Da ação 
local ao impacto global: per-
cepções dos HUB Local2030", 
coordenado pela Superinten-
dência Geral de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
(SGDES), instituição vinculada 

Pioneirismo
O Estado foi o primeiro do Brasil a aderir formalmente as metas da 

Agenda 2030, em 2017. Desde então, tem se destacado em diversas 
iniciativas relacionadas ao desenvolvimento sustentável, por meio 
de participações em missões da Organização para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econômico (OCDE), demonstrando sua liderança 

em sustentabilidade e inovação.

Renegociação
O Procon-PR, em parceria 
com a Secretaria Nacional do 
Consumidor e a Febraban, 
está oferecendo, até 30 de 
novembro, a possibilidade 
do consumidor negociar 
seus débitos pela internet, 
num mutirão online de 
renegociação de dívidas. 
De acordo com Santin 
Roveda, secretário da Justiça 
e Cidadania, poderão ser 
negociadas dívidas em atraso 
no cartão de crédito, cheque 
especial, crédito consignado 
e demais modalidades de 
crédito contraídos com bancos 
e instituições financeiras. 
Não poderão ser negociadas 
dívidas que tenham bens 
dados como garantia, tais 
como financiamento de 
veículos, motocicletas ou 
imóveis, por exemplo, ou 
contratos que estejam com 
as parcelas em dia. A ação 
acontecerá exclusivamente 
pela internet, através da 
plataforma de solução de 
conflitos CONSUMIDOR.GOV.
BR ou diretamente com o 
banco no qual o consumidor 
tem conta ou a dívida.

presas pré-qualificadas, vamos 
aproveitá-lo em todas as con-
tratações futuras de conser-
vação de faixa de domínio, 
como, por exemplo, no caso 
de novos contornos rodoviá-
rios, ou quando uma estrada 
é estadualizada e passa para a 
tutela do DER”, diz.

O edital de pré-qualifica-
ção, publicado esta semana, 
estabelece que empresas in-
teressadas podem enviar ao 
DER/PR os seus documentos 
a partir das 0h01min do dia 
13 de novembro. Elas serão 
avaliadas quanto à habilita-
ção técnica, tanto para qua-
lificação técnico-operacional 
quanto técnico-profissional, e 
a habilitação econômico-finan-
ceira. O recebimento dos do-
cumentos não tem data para 
encerrar, ficando aberto per-
manentemente.

A pré-qualificação tem va-
lidade de um ano após ser 
aprovada pelo DER/PR, com a 
empresa interessada devendo 
submeter novamente seus do-

cumentos ao término deste pe-
ríodo.

Outros critérios de habi-
litação, como jurídica, fiscal, 
social e trabalhista serão ana-
lisados conforme os critérios 
dos editais de contratação dos 
serviços de conservação de 
faixa de domínio, bem como 
as propostas de preços.

As mudanças na utilização 
da pré-qualificação também 

à Casa Civil (CC-PR).
Para a superintendente Keli 

Guimarães, que representa o 
governador no evento, o en-
contro reforça o compromisso 
do Paraná em alinhar suas po-
líticas públicas e ações concre-
tas aos Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS).

“Os HUBs Local2030 têm se 
destacado como plataformas 
colaborativas que fomentam 
soluções inovadoras para os 
desafios locais, ao mesmo 
tempo em que são reduzidas 
para o progresso sustentável 
na escala mundial”, afirmou. 
“Neste evento, teremos a opor-
tunidade de compartilhar ex-
periências, promover diálogos 
enriquecedores e fortalecer 
nosso papel como articulado-
res de ações que geram impac-
tos de longo prazo, tanto em 
nosso estado quanto em toda 
a comunidade”, complemen-
tou Keli.

PROJETO MANDALA
Recentemente lançado 

pela Casa Civil, o “Projeto 
Mandala: Casa Civil Susten-
tável”, também será apresen-

Novo edital vai criar um banco de empresas com habilitação técnica e econômico-financeira já aprovadas, 
disponível para uso em toda contratação

D ER

atendem a apontamentos do 
Tribunal de Contas do Estado 
do Paraná (TCE-PR) quanto ao 
edital anterior, já revogado.

FAIXA
A conservação de faixa de 

domínio prevê a execução ro-
tineira e contínua de serviços 
como roçada, capina, poda de 
galhos de árvores, limpeza de 
placas, limpeza e pintura de 

meio-fio, limpeza de sarjeta, 
limpeza de bueiro, limpeza e 
pintura de obras de arte espe-
ciais (pontes e viadutos), entre 
outros. Ela deve ser realizada 
em todas as rodovias estaduais 
pavimentadas e não-pavimen-
tadas do DER/PR, garantindo 
boas condições de segurança 
e visibilidade para os usuários. 
O investimento deve ser de R$ 
600 milhões para três anos.

tado no evento. O projeto foi 
criado pela Diretoria de Ges-
tão Técnica (DGT) da Casa Civil 
e visa a implementação de um 
Plano Interno de Sustentabi-
lidade, organizado conforme 
os 17 Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS). “O 
objetivo é alinhar as práticas 

internas da Casa Civil aos 17 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável, criando um mo-
delo de governança respon-
sável e sustentável que possa 
ser replicado em outras insti-
tuições”, complementou Lu-
ciana Carla da Silva, diretora 
da DGT.

A comitiva paranaense apresenta o projeto de sustentabilidade da Casa Civil com destaque 
para ações de gestão e governança
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“Você já parou pra pensar como uma companhia muda 
tudo? Em vez de seguir no piloto automático, seja criterioso 

com as pessoas ao seu redor”  ( The News) ELA É FERA!

 POLE
A Band alcançou 6,9 pontos de pico de au-
diência nesse domingo (3) durante a apre-
sentação do Grande Prêmio de São Paulo 

de Fórmula 1. A corrida disputada no 
Autódromo de Interlagos marcou 6 pontos 

de média e share de 12,3%, deixando a 
emissora na terceira colocação isolada no 

horário (12h50 às 14h58) e na vice-lide-
rança por 43 minutos não consecutivos. O 
saldo foi 446% maior do que o registrado 

pela TV nos últimos quatro domingos 
nesta faixa. O canal   anunciou na última 
sexta-feira que exibirá no ano que vem 

todas as provas da principal categoria do 
automobilismo. A 21ª. etapa da tempora-

da 2024, vencida por Max Verstappen.

 IDIOMAS
No mês de outubro, 167.047 visitantes se 
maravilharam com as atrações do Parque 

Nacional do Iguaçu, abrigo das Cataratas do 
Iguaçu, somando um total de 1.510.447 pes-
soas no acumulado de 2024. O mundo todo 

visitou e se encantou com o Patrimônio 
Mundial Natural, totalizando 120 nacionali-
dades em outubro. Entre as nacionalidades 

que estiveram mais presentes no parque, 
os brasileiros seguem sendo maioria, com 
89.935 pessoas, representando 53,8% da 
visitação. Os estrangeiros somam 77.112 
visitantes. O ranking dos países que mais 

visitaram, após o Brasil, é formado por 
Argentina, Estados Unidos, Paraguai, Alema-

nha, Espanha e França.

 MAIS BRANCO
 Omo busca expansão no Brasil com 

inovação e lavanderias compartilhadas. A 
Omo, da Unilever, atingiu a marca de € 1 
bilhão em faturamento em 2023 no Brasil 

e planeja crescer ainda mais, impulsio-
nada pela expansão de suas lavanderias 

compartilhadas, que já somam 300 unida-
des. Com foco em inovação e atendimen-
to às necessidades dos consumidores, a 
marca investe em produtos como Omo 

Branco Absoluto e Omo Ultra Power, 
criando novas oportunidades de negócios 
em um mercado de sabão em pó que deve 

crescer para R$ 20,7 bilhões até 2028.

AS ELEITAS!

Miss Umuarama 2025, DÉBORA MERETKA, vai representar 
a beleza das mulheres umuaramenses, no Miss Paraná

Miss Teen Umuarama 2025, LOHANE VICENTE, perfeição 
e beleza que encantou os jurados

Miss Pré Teen Umuarama 2025, LORENA MAYUMI, eleita 
em note belíssima e num dos concursos mais bem ela-
borados do país. Você representará com brilho todas as 
candidatas e nossa querida Capital da Amizade

Miss Infantil Umuarama 2025, LAIS MACIEL Graça e de-
licadeza, que seu reinado seja cheio de amor e realiza-
ções. Eleita no domingo em noite glamorosa. Parabéns

INGREDIENTES
l2 berinjelas
l1 cebola-roxa
raspas de ½ laranja-baía
l2 colheres (sopa) de man-
teiga
l2 colheres (sopa) de azeite
l1 colher (chá) de cominho 
em pó
l1 pitada de canela em pó
l1 colher (chá) de sal
pimenta-do-reino moída na 
hora a gosto
lFolhas de salsinha a gosto 
para servir
lFolhas de endro (dill) a gos-
to para servir

MODO DE PREPARO
1. Preaqueça o forno a 200
ºC (temperatura média).
Mantenha o cabinho, lave e
seque as berinjelas. Corte as
berinjelas ao meio no sen-
tido do comprimento. Com
a ponta de uma faca peque-
na, corte superficialmente a
polpa da berinjela forman-
do losangos — assim, os
temperos entram melhor na

SEMPRE CLASSE A!
O Rancho do Cavalo reuniu 
neste fim de semana todo o 
staª do Grupo Uvel para co-
memorar mais uma Prêmio 
Classe A -, GM, convidados, 
diretoria e os funcionários 
se divertiram a valer com 

uma divertida Festa a Fanta-
sia. A comemoração é uma 

forma de agradecimento 
ao staª pelo empenho nas 
vendas, cumprindo todo o 
protocolo que a Chevrolet 
exige. A coluna conta mais.

BERINGELA ASSADA COM MANTEIGA, CEBOLA ROXA E LARANJA!
PANELINHApolpa e a berinjela fica mais ma-

cia ao assar. Numa tigela peque-
na, misture 1 colher (sopa) do 
azeite com o cominho, a canela, 
o sal e pimenta a gosto. Espalhe
esse azeite temperado sobre
a polpa das berinjelas. Numa
assadeira grande antiaderente,
coloque as metades de berinjela
com a polpa para baixo, uma
ao lado da outra. Leve ao forno
para assar por 40 minutos — na
metade do tempo, vire as be-
rinjelas deixando a polpa para
cima. Enquanto isso, prepare a
cebola na manteiga. Descasque
e corte a cebola em meias-luas
finas. Transfira para uma panela
pequena, junte 1 colher (sopa) de
azeite, a manteiga e as raspas de
laranja. Leve ao fogo médio e dei-
xe fritar por cerca de 2 minutos,
contados após a manteiga derre-
ter — assim a cebola fica macia e
perde o ardor. Retire a berinjela
do forno e transfira para uma
travessa. Com uma colher, cubra
as berinjelas com a cebola e a
manteiga derretida. Salpique as
ervas e sirva a seguir.

Realdir Furtado, Ivanildo 
Coutinho, Joaquim Costa 
Pereira e Roberto Zanatto

 ARQUIVO PESSOAL
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com as pessoas ao seu redor”  ( The News) ELA É FERA!
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A Band alcançou 6,9 pontos de pico de au-
diência nesse domingo (3) durante a apre-
sentação do Grande Prêmio de São Paulo 

de Fórmula 1. A corrida disputada no 
Autódromo de Interlagos marcou 6 pontos 

de média e share de 12,3%, deixando a 
emissora na terceira colocação isolada no 

horário (12h50 às 14h58) e na vice-lide-
rança por 43 minutos não consecutivos. O 
saldo foi 446% maior do que o registrado 

pela TV nos últimos quatro domingos 
nesta faixa. O canal   anunciou na última 
sexta-feira que exibirá no ano que vem 

todas as provas da principal categoria do 
automobilismo. A 21ª. etapa da tempora-

da 2024, vencida por Max Verstappen.

 IDIOMAS
No mês de outubro, 167.047 visitantes se 
maravilharam com as atrações do Parque 

Nacional do Iguaçu, abrigo das Cataratas do 
Iguaçu, somando um total de 1.510.447 pes-
soas no acumulado de 2024. O mundo todo 

visitou e se encantou com o Patrimônio 
Mundial Natural, totalizando 120 nacionali-
dades em outubro. Entre as nacionalidades 

que estiveram mais presentes no parque, 
os brasileiros seguem sendo maioria, com 
89.935 pessoas, representando 53,8% da 
visitação. Os estrangeiros somam 77.112 
visitantes. O ranking dos países que mais 

visitaram, após o Brasil, é formado por 
Argentina, Estados Unidos, Paraguai, Alema-

nha, Espanha e França.

 MAIS BRANCO
 Omo busca expansão no Brasil com 

inovação e lavanderias compartilhadas. A 
Omo, da Unilever, atingiu a marca de € 1 
bilhão em faturamento em 2023 no Brasil 

e planeja crescer ainda mais, impulsio-
nada pela expansão de suas lavanderias 

compartilhadas, que já somam 300 unida-
des. Com foco em inovação e atendimen-
to às necessidades dos consumidores, a 
marca investe em produtos como Omo 

Branco Absoluto e Omo Ultra Power, 
criando novas oportunidades de negócios 
em um mercado de sabão em pó que deve 

crescer para R$ 20,7 bilhões até 2028.

AS ELEITAS!

Miss Umuarama 2025, DÉBORA MERETKA, vai representar 
a beleza das mulheres umuaramenses, no Miss Paraná

Miss Teen Umuarama 2025, LOHANE VICENTE, perfeição 
e beleza que encantou os jurados

Miss Pré Teen Umuarama 2025, LORENA MAYUMI, eleita 
em note belíssima e num dos concursos mais bem ela-
borados do país. Você representará com brilho todas as 
candidatas e nossa querida Capital da Amizade

Miss Infantil Umuarama 2025, LAIS MACIEL Graça e de-
licadeza, que seu reinado seja cheio de amor e realiza-
ções. Eleita no domingo em noite glamorosa. Parabéns

INGREDIENTES
l2 berinjelas
l1 cebola-roxa
raspas de ½ laranja-baía
l2 colheres (sopa) de man-
teiga
l2 colheres (sopa) de azeite
l1 colher (chá) de cominho 
em pó
l1 pitada de canela em pó
l1 colher (chá) de sal
pimenta-do-reino moída na 
hora a gosto
lFolhas de salsinha a gosto 
para servir
lFolhas de endro (dill) a gos-
to para servir

MODO DE PREPARO
1. Preaqueça o forno a 200
ºC (temperatura média).
Mantenha o cabinho, lave e
seque as berinjelas. Corte as
berinjelas ao meio no sen-
tido do comprimento. Com
a ponta de uma faca peque-
na, corte superficialmente a
polpa da berinjela forman-
do losangos — assim, os
temperos entram melhor na

SEMPRE CLASSE A!
O Rancho do Cavalo reuniu 
neste fim de semana todo o 
staª do Grupo Uvel para co-
memorar mais uma Prêmio 
Classe A -, GM, convidados, 
diretoria e os funcionários 
se divertiram a valer com 

uma divertida Festa a Fanta-
sia. A comemoração é uma 

forma de agradecimento 
ao staª pelo empenho nas 
vendas, cumprindo todo o 
protocolo que a Chevrolet 
exige. A coluna conta mais.

BERINGELA ASSADA COM MANTEIGA, CEBOLA ROXA E LARANJA!
PANELINHApolpa e a berinjela fica mais ma-

cia ao assar. Numa tigela peque-
na, misture 1 colher (sopa) do 
azeite com o cominho, a canela, 
o sal e pimenta a gosto. Espalhe
esse azeite temperado sobre
a polpa das berinjelas. Numa
assadeira grande antiaderente,
coloque as metades de berinjela
com a polpa para baixo, uma
ao lado da outra. Leve ao forno
para assar por 40 minutos — na
metade do tempo, vire as be-
rinjelas deixando a polpa para
cima. Enquanto isso, prepare a
cebola na manteiga. Descasque
e corte a cebola em meias-luas
finas. Transfira para uma panela
pequena, junte 1 colher (sopa) de
azeite, a manteiga e as raspas de
laranja. Leve ao fogo médio e dei-
xe fritar por cerca de 2 minutos,
contados após a manteiga derre-
ter — assim a cebola fica macia e
perde o ardor. Retire a berinjela
do forno e transfira para uma
travessa. Com uma colher, cubra
as berinjelas com a cebola e a
manteiga derretida. Salpique as
ervas e sirva a seguir.

Realdir Furtado, Ivanildo 
Coutinho, Joaquim Costa 
Pereira e Roberto Zanatto

 ARQUIVO PESSOAL
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Novembro começa com as estrelas anunciando 
muito trabalho pela frente, mas seus esforços serão 
premiados e o dindim virá para o seu bolso! Só não 
pode e não deve deixar os cuidados com a saúde 
em segundo plano, ainda mais à tarde. Gratas sur-
presas no amor. 
Cor: VERDE Palpites: 15, 24, 33 

TOURO  21/4 a 205
A Lua está no setor mais positivo do seu Horós-
copo, e você pode se destacar no trabalho, faturar 
uma grana e brilhar no amor! Só não confie muito 
em certas pessoas que se dizem amigas porque 
falsianes estarão na área e decepções podem rolar. 
Cor: MARROM Palpites: 15, 24, 08 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Responsabilidades domésticas e familiares devem 
concentrar as atenções, mas tudo indica que você 
vai dar conta do recado. Mas convém ligar o radar 
para não se enrolar com os deveres, pois há risco 
de receber cobranças. Em compensação, a Lua pro-
mete surpresas deliciosas no amor! 
Cor: LILÁS Palpites: 50, 49, 40 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Quem é de Câncer já entra em outubro esbanjando 
simpatia e boa lábia, sinal de que vai marcar pre-
sença em todo canto. Só não convém querer abra-
çar o mundo, porque há risco de se enrolar. Foque 
no que importa e deixe o resto pra depois! Sintonia 
tá garantida no amor. 
Cor: VERMELHO Palpites: 52, 16, 36 

LEÃO 22/7 a 22/8
Outubro chega com vibes prósperas! Explore seu 
lado determinado ao cuidar dos seus interesses, 
pois há boas chances de encher o bolso. Só procure 
ser mais prudente no período da tarde e não arris-
que o que já conquistou à custa do seu empenho. 
Clima animado no amor. 
Cor: AMARELO Palpites: 33, 41, 23 

VIRGEM 23/8 a 22/9
A Lua vai permanecer em sua companhia durante o 
dia inteiro e promete um dia trabalhado na mara-
vilhosidade, ideal para alcançar o sucesso. Só não 
deixe nada te atrapalhar na parte da tarde, quando 
problemas pessoais podem tirar seu foco. Seducên-
cia e harmonia no amor. 
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpites: 32, 24, 15  

LIBRA  23/9 a 22/10
Outubro começa em um ritmo maneiro e a vontade 
de ficar em seu cantinho tende a crescer. Pode tirar 
proveito da sua capacidade de concentração. Mas 
o astral vai oscilar no período da tarde: não deixe 
que imprevistos afetem seu ânimo. Vibes positivas 
e generosas no amor. 
Cor: AZUL Palpites: 61, 07, 02 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Os astros jogam no seu time durante o dia e anun-
ciam uma terça perfeita para realizar seus sonhos e 
suas esperanças. Não vai faltar disciplina nem força 
de vontade para você chegar aonde quer! No amor, 
não convém criar muitas expectativas. 
Cor: VIOLETA Palpites: 04, 22, 58 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Se depender das vibes astrais, você já começa o 
mês com as atenções voltadas para a carreira e as 
chances de progresso são nítidas. Mas convém ligar 
o radar e mostrar mais jogo de cintura para não se 
desentender com pessoas próximas. No amor, sua 
seducência toma conta. 
Cor: AMARELO-OURO Palpites: 48, 19, 55 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Seu signo não arrisca a segurança que conquista, 
mas hoje pode valer a pena sair da zona de con-
forto, Capricha! A Lua dá sinal verde para tirar o 
pezinho da rotina e revela que você pode ter muito 
a ganhar através de novas experiências. No amor, 
as afinidades vão falar mais alto. 
Cor: PRETO Palpites: 19, 45, 36 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Outubro chega com energias transformadoras e 
talvez precise tomar decisões que não pode mais 
adiar: vai com confiança e calma. Só não marque 
touca no período da tarde, quando terá que segu-
rar os gastos para manter as finanças sob controle. 
Sinal de novidades no amor. 
Cor: SALMÃO Palpites: 54, 27, 45 

PEIXES 20/2 a 20/3
O início do mês vai ser bem movimentado nos con-
tatos em geral, e as relações pessoais serão a cereja 
do bolo! Com seu jeitinho atencioso e bom papo, 
tem tudo para agradar quem faz parte do seu dia a 
dia. No amor, os astros vão atiçar seu lado sedutor 
e envolvente. 
Cor: CEREJA Palpites: 43, 45, 46 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                              
                                                   

        

Crescente
09/11 - 02h55

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Terça 5/11/2024

Nublado com 
pancadas de chuva Paranaguá

max 26
min 22

Cascavel
max 29
min 20

Foz do Iguaçu
max 30
min 23

max 28
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Curitiba
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min 18

FASES 
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Nova
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Minguante
22/11 - 22h27

Cheia
15/11 - 18h28

Nublado com 
pancadas de chuva
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BANCO 21

IBA
CONSTATADO

IDEOLOGIA
TIMAMUAR

NARIZADM
VENDAOEL
OTADRENO

AMARGOOT
EIRUBOR
SUSANTE
DTOCUPA

LOCAISSOB
AUODOSE

INEDITOER
OCASOCUSTO

R

Aluno de
formação
de padres

Gulosei-
ma apre-
ciada por
crianças

Bebe
(líquido)

Dois tipos
de ângulo
(Geom.)

Sucesso
de Cazuza

(MPB)

Impor-
tunar;

aborrecer

(?) Batista,
locutor

esportivo

Tubo para
tirar água
de feridas

Orlando
Teruz,
pintor

carioca

Que
voltou a

funcionar

A vogal 
da vaia

Verme-
lhidão que
colore as

faces
100, em

alga-
rismos

romanos

Posturas
do corpo

para fotos

Tipo de
ligação

telefônica
(pl.)

Peça de
roupa
íntima

Que ainda
não foi

publicado

Extensão
do Word
(Inform.)

Termi-
nação da
2a conju-

gação
Momento
em que
o Sol

se põe

Ajuda
de (?):

financia
projetos

Transferên-
cia de data

Remo,
em inglêsAgosto 

(?) Lopes,
jornalista

Órgão 
do olfato

O gosto
do café

forte

(?)
Sarandon,
atriz norte-
americana

Enfeites;
adereços

Adminis-
tração

(abrev.)

Preenche
(o cargo) 
Brinquedo
com corda

Por
baixo de
Porção 

de uísque

Pequeno
armazém

Rumo
traçado

Verificado

Observação que não
é dita abertamente

Hiato 
de "luar" 

Diego Souza,
futebolista

 3/oar. 5/amuar — rubor — susan. 8/indireta. 9/ideologia.
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V C V
G A N I M E D E S

O L G A B E N A R I O
P O R T O H A N U

B O U R B O N A T
O T R A P A L E

L E O A S A R A N D I
S X G A L T E R
P I S A M I R T O

N E C E S S I T A R
L O B O R E Z A R
H E G O R N I

L A N E S C A S S O
D E A N A Ç A I
O V N I O Ã I T

O P O C S O R O H

O maior
satélite do
Sistema

Solar

Material de
iluminação
comum em

boates

Ofídio pe-
çonhento

(?)
franzido:
reação de
desagrado

Ativista
deportada
no Gover-
no Vargas

Sigla de
"bits por
segundo"

(?) Digital,
polo de

tecnologia
em Recife

Inflamação
do tecido
subcutâ-

neo (Patol.)

Uísque
apreciado
nos EUA

Momento 
aguardado

pela
gestante

Aparelho
que produz
gás com-
bustível

Cerca de
plantas

que veda
terrenos

Principal
via de

transporte 
amazônica

Agir como
o fiel no

interior da
igreja

Instância
psíquica,
sede do 

narcisismo

Desejo do 
claustrófo-
bo no local
fechado 

(?) 
Macalé, 

comedian-
te carioca

Prognósti-
co basea-
do no ma-
pa astral

Forno, em
inglês

Produto
como o

glifosato

In (?): o alimento sem
processa-

mento
industrialSemáforo

Série policial inglesa
estrelada por Brenda
Blethyn  Igreja do

(?) da Gló-
ria, local

de batismo
da Prince-
sa Isabel

Ave de bi-
co forte
A letra
"muda"

Tipo de
cerveja 

Figura de
linguagem

Batalha da
Guerra da
Cisplatina

Arbusto or-
namental

"Outro", 
em "alteri-

dade"

Felina
predadora
do antílope

Torre
inclinada,
atração
turística
da Itália

Precisar

Cartunista
brasileiro

"O (?) da
Estepe",
obra de

Hermann
Hesse

Versejara
O oposto
da ordem
(Filos.)

Minguado
Agência re-
guladora 

do petróleo

Fruto ener-
gético ven-
dido nas
barracas
de Ver-o-

Peso,
mercado
de Belém

(?) Hen-
derson,

goleiro do 
Crystal 
Palace

Tipo de
objeto
supos-

tamente
guardado
na Área 51

(EUA)

4/oven — vera. 6/antraz. 7/bourbon — sarandi. 9/ganimedes.

De lá, buscarás ao Senhor, teu Deus, e o acharás, quando o buscares de 
todo o teu coração e de toda a tua alma. Quando estiveres em angústia, 
e todas estas coisas te sobrevierem nos últimos dias, e te voltares para 

o Senhor, teu Deus, e lhe atenderes a voz, então, o Senhor, teu Deus, 
não te desamparará, porquanto é Deus misericordioso, nem te des-

truirá, nem se esquecerá da aliança que jurou a teus pais. 
Deuteronômio 4:29-31

Depois de passar pela aná-
lise da Comissão de Economia, 
Finanças e Fiscalização da Câ-
mara Municipal de Umuarama 
o projeto de lei 079/2024, que 
estabelece a Lei Orçamentária 
Anual (LOA) para o exercício de 
2025 foi colocado em pauta. 
Em sessão ordinária realizada 
na noite de ontem (4), a pro-
posta de autoria do Poder Exe-
cutivo, foi colocada à disposi-
ção dos parlamentares para a 
elaboração de emendas.

O orçamento previsto para 
o município é de exatos R$ 
1.002.600,00, montante que 
será administrado pela pró-
xima gestão municipal.  

A LOA seguirá à disposição 
dos vereadores durante três se-
manas, ou três sessões ordiná-
rias consecutivas para receber 
emendas, inclusive as de exe-
cução obrigatória apresenta-
das pelos vereadores, que são 
recursos destinados, em sua 
maioria, para entidades sem 

fins lucrativos.
O foco da aplicação dos 

recursos, segundo as discus-
sões, será o crescimento e o 
bem-estar da população de 
Umuarama. 

A reunião que deu início às 
discussões do projeto, antes 
mesmo que ele fosse avaliado 
pela comissão de finanças, 
recebeu, além dos vereado-
res Ednei do Esporte, Sorrisal, 
Fernando Galmassi, Cris das 
Frutas e Ana Novais, represen-

tantes da sociedade civil e de 
entidades que também discu-
tiram a aplicação das emendas 
impositivas, lembrando que 
cada vereador terá à disposi-
ção R$ 737 mil para aplicar em 
benfeitorias às entidades ca-
dastradas e devidamente regu-
lamentadas e que não tenham 
finalidade lucrativa. 

“A análise do projeto de lei 
079/2024 é um passo de grande 
relevância para a definição das 
políticas públicas que serão 

implementadas em Umuarama 
no próximo ano. A expectativa 
é que o orçamento de mais de 
R$ 1 bilhão seja utilizado de 
forma estratégica para pro-
mover o desenvolvimento da 
cidade e melhorar a qualidade 
de vida”, salientou o presidente 
da Câmara Clebão dos Pneus. 

É importante lembrar que 
este projeto deverá ser apro-
vado, independente de suas 
alterações, ainda neste ano 
de 2024.

Vereadores analisam orçamento de mais de R$ 1 bi para 2025
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7raficante p preso pelo %3)ron levando
Pais de ��� NJ de PaconKa na 35����

Uma ação conjunta entre o 
Batalhão de Polícia de Fronteira 
(BPFron) e equipes policiais do 
25º Batalhão de Polícia Militar 
(BPM) de Umuarama terminou 
na prisão de um homem que 
conduzia veículo carregado com 
uma grande quantidade de ma-
conha. A apreensão da droga foi 
registrada por volta das 8h30 do 
último domingo na rodovia PR-
323.

Segundo o que foi revelado 
pelos policiais do BPFron, a 
ação foi desenvolvida nas pro-
ximidades da entrada do muni-
cípio de Umuarama e, através 
de um patrulhamento, os mili-
tares conseguiram formar um 

Duas mulheres 
feridas em acidente
entre Cruzeiro do 
Oeste e Umuarama

 Duas mulheres, de 27 e 
35 anos, ficaram feridas após 
uma colisão entre dois veícu-
los, na rodovia PR-323, entre 
os municípios de Cruzeiro do 
Oeste e Umuarama. Ambas ti-
veram que ser encaminhadas 
ao Pronto Atendimento após 
acidente, que aconteceu na 
tarde do domingo (3).

De acordo com o que 
foi averiguado pela Polícia 
Rodoviária Estadual (PRE), 
o condutor de um VW Pa-
rati seguia pela rodovia no 
sentido Cruzeiro do Oeste a 
Umuarama quando colidiu 
na transversal de um veículo 
Astra, que cruzava a rodovia 
em um trevo.

Com o impacto, a condu-
tora do Astra, de 27 anos, e 
uma passageira da Parati, de 
35, ficaram feridas e foram 
encaminhadas por equipes 
de socorro ao Pronto Aten-
dimento Municipal. A prin-
cípio seus ferimentos foram 
considerados leves.

Foi identificado como Jean 
Carlos, de 32 anos, o morador 
de Pérola que faleceu no úl-
timo domingo (3) após se en-
volver em um grave acidente 
na Praça Omeri Borges, no cen-
tro da cidade de Pérola (a 50 
quilômetros de Umuarama).

O piloto da moto trabalhava 
na empresa Hellen Estofados 

Novo arranjo de pesquisa 
trabalha com  segurança e 
ciências forenses no Estado

O Governo do Estado, por 
meio da Fundação Araucária 
e da Secretaria da Ciência, 
Tecnologia e Ensino Superior, 
lançou recentemente o Novo 
Arranjo de Pesquisa e Inovação 
(NAPI) - Segurança Pública & 
Ciências Forenses.

Ele tem como prioridades a 
elaboração e gestão de proje-
tos interdisciplinares, a promo-
ção da integração acadêmica 
e científica, a capacitação téc-
nica e formação de recursos 
humanos, a consolidação de 
laboratórios de combate à la-
vagem de dinheiro, o rastrea-
mento de origem de vestígios 
criminais, criação do Museu 
Brasileiro de Falsificações e 
Adulterações e disseminação 
e popularização das Ciências 
Forenses. O recurso total des-
tinado ao NAPI de Segurança 
Pública & Ciências Forenses é 

cerco e abordaram um veículo 
VW/Golf.

Com o condutor, um homem 
de 37 anos, nada de ilícito foi en-
contrado. Porém, na busca feita 
no interior do carro, foi consta-
tado que no porta-malas esta-
vam vários fardos de maconha. 
A droga foi pesada e totalizou 
150,1 quilos.

Os policiais deram voz 
de prisão ao motorista pelo 
crime de tráfico de drogas. 
O detido, o entorpecente e 
o automóvel foram encami-
nhados para a Delegacia de 
Polícia Civil. O valor estimado 
total da apreensão foi de R$ 
496.500,00.

de cerca de R$ 3,5 milhões.
“Os novos arranjos focam 

na criação de riqueza e bem-
-estar, levando à maior asser-
tividade dos instrumentos de 
apoio da Fundação Araucária 
e, consequentemente, melhor 
retorno sobre investimentos 
em pesquisa e desenvolvi-
mento para a sociedade pa-
ranaense”, disse o diretor de 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção da Fundação Araucária, 
Luiz Márcio Spinosa.

“O NAPI pretende desmis-
tificar as Ciências Forenses, 
mostrando que é um campo 
multidisciplinar e que vai além 
de crimes contra a vida, abran-
gendo também a investigação 
de fraudes e falsificações que 
afetam a economia, dentre ou-
tras iniciativas”, afirmou a arti-
culadora do NAPI e professora 
da Universidade Federal do Pa-

Jovem morre ao perder o controle de
sua moto e invadir praça em Pérola

e Colchões, de Umuarama e, 
perdeu o controle da moto-
cicleta que pilotava e invadiu 
o espaço da praça, colidindo 
com um banco de concreto.

O acidente foi registrado 
por volta das 1h50. Teste-
munhas disseram à Polícia 
Militar que Jean pilotava a 
Yamaha/YBR 125 2004/2005 

pela avenida Pérola Bying-
ton quando perdeu o controle 
da direção, caiu e bateu no 
banco. Ele chegou a ser so-
corrido e encaminhado ao 
Hospital Municipal, mas não 
resistiu aos ferimentos e mor-
reu cerca de uma hora depois 
do acidente.

Segundo a PM, Jean es-

tava com a CNH regular. Não 
se sabe se ele teria sofrido 
algum tipo de mal súbito antes 
do acidente que contribuísse 
para que ele perdesse o con-
trole da direção. O corpo foi 
encaminhado ao IML de Umua-
rama, onde foi necropsiado e 
liberado para o velório, que 
aconteceu em Pérola.

Droga estava no porta malas do veículo que foi abordado pelos policiais em uma ação conjunta na rodovia
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raná, Caroline D´oca.
“Temos a honra de fazer 

parte desta iniciativa, e des-
taco também, que além de 
todas as ações que o NAPI 
possui como prioridade, outro 
aspecto bastante relevante 
será constante em nosso tra-
balho: o incentivo da divulga-
ção científica e do jornalismo 
científico. É por meio de uma 
divulgação adequada e aces-
sível a toda população que 
conseguiremos atingir nossas 
metas com maior êxito e tam-

bém com apoio da sociedade”, 
ressaltou o diretor-geral da Po-
lícia Científica do Paraná, Luiz 
Rodrigo Grochocki.

Os NAPIs são soluções so-
cio-técnicas que ativam e con-
solidam os ecossistemas e 
englobam territórios e ativos, 
parceiros líderes, dentre outros 
fatores. Atualmente são cerca de 
50 em todo o Estado, em temas 
variados, de Alimentos Saudá-
veis a Bioinformática e de Fenô-
menos Extremos do Universo a 
Tecnologia Assistiva. 

Os NAPIs são soluções socio-técnicas que ativam e consolidam os ecossistemas e englobam 
territórios e ativos, parceiros líderes, dentre outros fatores

ALB ARI ROSA/ AEN
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Combater a dengue não
é um jogo de empurra.
Faça a sua parte agora
mesmo!

Cada um de nós tem um
papel vital no combate à
dengue. Não ignore!
destrua os criadouros!

SUA PARTE?
JÁ FEZ A

Vigilância em Saúde do Trabalhador
registra 24 acidentes no mês de outubro

A Vigilância em Saúde do 
Trabalhador (Visat) apresen-
tou seu relatório de atuação 
referente ao mês de outubro, 
onde constam, entre outros 
dados, as notificações de aci-
dentes de trabalho ocorridas 
no município. O órgão, que faz 
parte da Secretaria Municipal 
de Saúde, comunicou o regis-
tro de 24 acidentes – todos 
eles enquadrados na categoria 
‘leves’ –, sendo a maioria em 
frigoríficos, estabelecimentos 
de saúde, tapeçarias, constru-
ção civil e serviços gerais.

De acordo com o secretário 
municipal de Saúde, Edson dos 
Santos Souza, além dos acom-
panhamentos, fiscalizações 
de rotina e inspeções de cum-
primento de Normas Regula-
mentadoras, o Visat também 
realiza diligências de reclama-
ções e denúncias recebidas por 
meio de telefonemas. “Neste 
mês, por exemplo, foram re-
gistradas duas ocorrências 
a respeito de empresas que 

não estavam fornecendo EPIs 
(Equipamentos de Proteção In-
dividual) a seus trabalhadores. 
Ambas foram resolvidas ime-
diatamente pelos fiscais e os 
empresários”, relata.

O coordenador e fiscal sa-
nitário da Visat, Carlos Roberto 
da Silva, comemora que não 
houve nenhum registro de aci-
dentes graves e tampouco óbi-
tos. “Além das duas fiscaliza-
ções feitas por denúncias, nossa 
equipe também realizou inspe-
ções em 11 empresas: quatro no 
segmento de saúde humana e 
sete no ramo de corte de ma-
deira (serrarias, carpintarias 
etc.). Também contamos com 
o trabalho da médica Juliana 
Carvalho, que fez duas palestras 
sobre a integração dos agentes 
de combate a endemias (ACE) e 
agentes comunitários de saúde 
(ACS) no combate às arboviro-
ses”, detalha.

Já a diretora da Vigilância 
em Saúde, Maristela de Aze-
vedo Ribeiro, informa que 

todas as 24 notificações de 
acidentes foram devidamente 
digitadas no Sistema de Infor-
mação de Agravos de Notifi-

cação (Sinan). “Vale destacar 
que os profissionais da Visat 
estão à disposição para reali-
zar trabalhos de fiscalização. 

As chamadas podem ser feitas 
pelo telefone (44) 3639-1900, 
ramal 1955, ou pelo WhatsApp 
(44) 98404-6867”, indica.

Além da fiscalização de rotina sobre o cumprimento de Normas Regulamentadoras, o Visat também 
realiza diligências de reclamações e denúncias

ASSESSORIA/ SEC OM
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Comportas que controlam vazão de águas no
/aJo $ratiPEy ficarão aEertas por dois dias

As comportas que contro-
lam a vazão de águas do Lago 
Aratimbó, na área central de 
Umuarama, serão abertas no 
início da noite desta segunda-
-feira (4) e a previsão é que elas 
devem ser fechadas no final da 
tarde de terça (5). A operação 
é uma ação da Secretaria Mu-
nicipal de Meio Ambiente para 
um procedimento de limpeza, 
após o rompimento da eco-
barreira que filtrava resíduos 
sólidos que chegavam até o 

lago pelas galerias de águas 
pluviais.

Segundo o secretário Wal-
tinho Sucupira, o objetivo da 
abertura das comportas é fazer 
com que o nível da água fique 
ao menos dois metros mais 
baixo. “Desta forma os operá-
rios conseguirão realizar o tra-
balho de forma mais rápida, 
fácil e eficaz. Vale destacar 
que não há risco algum de pre-
judicar o meio ambiente, pois 
a água correrá seu trajeto nor-

mal para o Córrego Figueira”, 
explica.

A diretora de Meio Am-
biente, Fernanda Periard Man-
tovani, faz uma recomendação 
aos frequentadores e à popu-
lação que costuma pescar no 
lago, que evite essa prática 
esportiva por uma semana. “É 
uma forma que o cidadão terá 
de contribuir para que os car-
dumes sejam preservados até 
que o nível da água volte à sua 
normalidade”, indica.

Caminhão da Caixa fica uma semana em
Umuarama para renegociações de dívidas

O ‘Caminhão Tudo em Dia 
Caixa’ chegou a Umuarama 
ontem (segunda-feira, 4) onde 
fica até a próxima sexta-feira 
(8) para negociação de dívidas 
de pessoas físicas e jurídicas. 
A unidade móvel está estacio-
nada na Praça Santos Dumont 
e vai realizar atendimentos das 
10h às 15h. Entre outras opor-
tunidades, a Caixa Econômica 
Federal (CEF) oferece aos clien-
tes condições especiais para ne-
gociação de créditos em atraso, 
com desconto de até 90% para 
pagamento à vista ou opção de 
renegociação parcelada, com 
entrada mínima de 10%.

Os créditos habitacionais em 
atraso também contam com al-

Outubro termina com 31 casos
de Covid registrados na cidade

Outubro de 2024 chega ao 
fim com a confirmação de 31 
casos de covid-19, conforme 
controle realizado pela Secre-
taria Municipal de Saúde de 
Umuarama – foram 24 mulheres 
(77,4%), cinco homens (16,1%) e 
duas crianças (6,5%). Segundo 
o Boletim Covid Semanal, di-
vulgado nesta segunda-feira 
(4), nenhuma pessoa precisou 
ser internada para tratamento 
e, desta forma, já são 230 dias 
(quase oito meses) sem casos 
mais graves da doença.

Entre o dia 1° de janeiro 
deste ano até agora, 1.153 casos 
foram registrados, sendo 713 
mulheres (62%), 391 homens 
(34%) e 49 crianças (4%). Desde 
o início da pandemia de coro-
navírus, em março de 2020 até 

Mulher fica ferida em colisão
entre dois veículos no centro

Uma colisão entre um Fiat/
Argo da Unidade Básica de 
Saúde (UBS) do Jardim Cru-
zeiro e um Toyota/Corolla foi 
registrada na tarde de ontem 
(segunda-feira, 4) em Umua-
rama. O acidente ocorreu por 
volta das 16h no cruzamento 
das avenidas Presidente Cas-
telo Branco e Ângelo Moreira 
da Fonseca que, inclusive, pos-
sui semáforo.

A condutora do veículo 
da unidade de saúde, uma 
mulher de 57 anos, foi socor-
rida pelo Corpo de Bombei-
ros/Siate e encaminhada ao 
Hospital Norospar com sus-
peita de fratura na costela. O 
motorista do Toyota perma-
neceu dentro do carro e não 
aparentava ele ter sofrido fe-

rimentos.
Uma câmera de monitora-

mento próxima do local regis-
trou o acidente. Nas imagens 
contata-se que o condutor do 
Corolla trafegava pela Ângelo 
Moreira e a motorista do Argo 
seguia pela Castelo Branco. 
Não há como afirmar com exa-
tidão qual dos dois avançou no 
sinal vermelho.

A colisão mobilizou equipes 
do Pelotão de Trânsito da Po-
lícia Militar, da Guarda Muni-
cipal e agentes de trânsito da 
Umutrans.

A Secretaria de Comunica-
ção da Prefeitura não havia 
verificado detalhes sobre o 
acidente até o fechamento 
desta edição. (colaboração 
OBemdito)

hoje, 55 meses depois, foram 
confirmados 43.992 casos e 
deste total 43.618 se recupera-
ram e 361 óbitos foram oficial-
mente registrados, com o último 
caso apontado em novembro de 
2023.

Neste momento, segundo o 
informativo, oito pessoas estão 
sendo tratadas como casos sus-
peitos para a covid e mais qua-

Objetivo é fazer baixar ao menos dois metros para que equipes possam 
realizar trabalho de limpeza

ASSESSORIA/ SEC OM

ternativas especiais para ne-
gociação e as condições estão 
disponíveis conforme perfil de 
enquadramento do contrato. 
Os clientes podem negociar ou 
acessar mais informações em 

outros canais da CEF, como no 
site www.caixa.gov.br/tudoem-
dia, App Cartões Caixa, App Ha-
bitação Caixa, WhatsApp 0800 
104 0 104 e pelo telefone 0800 
104 0 104.

tro são casos ativos, indicando 
que 12 pacientes podem estar 
em isolamento domiciliar. A Or-
ganização Mundial de Saúde 
(OMS) decretou o fim da emer-
gência global de saúde em maio 
do ano passado, porém, como o 
vírus SarS-CoV-2 continua ativo 
em todos os continentes, o fim 
definitivo da pandemia ainda 
não foi oficialmente declarado.

Unidade móvel está estacionada na Praça Santos Dumont com propostas de 
desconto de até 90%
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Foram quatro casos de mulheres diagnosticadas com a doença e já se vão 230 dias sem 
nenhum internamento hospitalar
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Colisão envolveu um veículo da Secretaria Municipal de Saúde e um Corolla, no cruzamento 
das avenidas presidente Castelo Branco e Ângelo Moreira
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Como começar 2025 com carro
zero sem “passar perrengues”

Renovação é uma palavra 
que simboliza bem o Ano Novo, 
quando muitas pessoas bus-
cam formas de melhorar suas 
vidas. Para motoristas, não é 
diferente: se o ano vira, por 
que não renovar o carro tam-
bém? Segundo uma pesquisa 
da empresa de classificados 
OLX, divulgada em setembro, 
cerca de 20% dos brasileiros 
trocam de carro a cada dois 
anos, enquanto 26% o fazem 
a cada cinco anos. Os princi-
pais motivos incluem a busca 
por um modelo mais moderno, 
o interesse em novas tecnolo-
gias, a redução de custos com 
um carro mais econômico e a 
substituição de um automóvel 
já com muito tempo de uso.

A compra de um carro exige 
um planejamento que vai além 
do financeiro. Um dos primei-
ros passos é a vistoria caute-

lar — um procedimento que 
garante que o carro usado 
está em boas condições, sem  
multas, impostos atrasados, si-
nistros ou registros de roubos. 
Para quem opta por um carro 
zero, o processo é mais sim-
ples, pois a vistoria geralmente 
não é necessária, a menos que 
o veículo tenha passado por 
modificações mecânicas ou 
estéticas. No entanto, há cus-
tos com seguro, impostos, em-
placamento, licenciamento e 
documentação que impactam 
o orçamento. 

O Detran precifica o empla-
camento de acordo com cada 
estado. Ainda, para realizar o 
serviço, é necessário quitar o 
DPVAT e o IPVA. Além disso, ao 
retirar o carro da concessioná-
ria, o motorista precisa arcar 
com as taxas de registro e la-
cração do veículo. 

O IPVA, por exemplo, custa 
entre 1% e 6% do valor do 
veículo, representando até 
12% dos gastos anuais com 
o carro. Além disso, a depre-
ciação começa no momento 
em que o carro sai da conces-
sionária, resultando em uma 
perda de 10% a 20% do valor 
já no primeiro ano. E, caso o fi-
nanciamento seja necessário, 
é preciso considerar os juros 
e o Imposto sobre Operações 
Financeiras (IOF). 

COMO ECONOMIZAR
Uma pesquisa da consultoria 

EY, divulgada no início do ano, 
mostrou que 70% dos brasilei-
ros gostariam de adquirir um 
automóvel novo em 2024. Para 
realizar essa compra de forma 
econômica e sem burocracia, a 
assinatura de carros surge como 
uma alternativa. O gerente de 

marketing do V1, Vinícius Car-
neiro, explica que “contratar o 
serviço de assinatura garante 
ao motorista que ele não pre-
cisará se preocupar com gastos 
em manutenção e revisão, que 

Aquisição de veículo novo pode ser complicada e custosa, mas há alternativas mais econô-
micas e menos burocráticas

 D IVULG AÇ Ã O

Fiat mantém liderança de mercado
A Fiat encerrou o mês de 

outubro com inúmeros moti-
vos para comemorar. A marca 
conquistou a liderança no mer-
cado brasileiro tanto no acu-
mulado do ano como também 
repetiu a façanha no encerra-
mento de outubro. No último 
mês, a marca alcançou 20,9% 
de market share e 51.867 uni-
dades emplacadas, mais de 9,5 
mil à frente da segunda colo-
cada.  

Além disso, a Fiat emplacou 
três modelos entre os dez car-
ros mais vendidos do mercado 
nacional: Strada, com 14.639 
emplacamentos; o Argo com 
9.265 unidades vendidas, seu 

estão entre os maiores custos 
de um carro próprio. Além disso, 
despesas como emplacamento, 
seguro, IPVA, IOF e documenta-
ção estão todas incluídas na as-
sinatura”.

maior volume de emplaca-
mento do ano; e o Mobi, com 
6.505 veículos comercializa-
dos. 

A Fiat também comemorou 
em outubro a liderança em di-
ferentes segmentos, como o 
das picapes. Nesta categoria, 
a marca mantém a primeira 
colocação com 44,1% de par-
ticipação e 20.872 unidades. 
Destaques para a Strada, com 
72,3% de market share entre 
B-picapes, e a Toro, com 44,7% 
na categoria de C-Picapes. 

Já no segmento de vans, 
os veículos comerciais da Fiat 
são líderes com 2.807 unida-
des e 35% de market share, 

com destaque para a Fiorino, 
na primeira colocação entre 
as B-Van, com 2.253 empla-
camentos e 73,5% de partici-
pação, e Scudo ocupando o 
primeiro lugar entre as D-Van, 
com 352 unidades emplacadas 
e 29,9% de segment share.  

No acumulado do ano, a 
Fiat também manteve o título 
de campeã de vendas. Foram 
422.116 unidades emplaca-
das entre os meses de janeiro 
e outubro de 2024, com 21% 
de market share, e mais de 
101 mil veículos à frente da 
segunda colocada. A marca 
também é líder em três catego-
rias: hatches (23,6%), picapes 

(42,8%) e vans (37,7%).  
Assim como em outubro, no 

acumulado do ano a Fiat em-
placou três modelos no top 
10 e a Strada alcançou outro 
grande marco histórico. Além 
de ser o veículo mais vendido 
do país, com 116.092 empla-
camentos e 5,8% de market 

share, a picape ainda atingiu 
a incrível marca de 2 milhões 
de unidades emplacadas no 
Brasil desde seu lançamento. O 
Argo conquistou o quinto lugar 
com 73.742 unidades emplaca-
das e o Mobi ocupou a sétima 
posição, com 56.183 unidades 
emplacadas. 

A picape Strada foi o modelo da Fiat mais comercializada em outubro, com 14.639 empla-
camentos

D IVULG AÇ Ã O
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

EQUINOX  1 . 5  T URB O PREM IER 2 2 / 2 3 PRAT A C OM PLET O,  AUT ,  C OU,  T S 1 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
HB 2 0  X  1 . 6  D IAM ON 2 1 / 2 2 PRAT A C OM PLET O,  AUT ,  C OU 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
M ONT ANA 1 . 2  T URB O PREM IER 2 3 / 2 3 PRET O C OM PLET O,  AUT ,  C OU 1 3 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ONIX  1 . 4  LT  1 8 / 1 8 B RANC O C OM PLET O 5 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 4  LT Z 1 6 / 1 7 VERM C OM PLET O 6 2 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0 M T  LT 2 0 / 2 0 B RANC O C OM PLET O 6 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  T URB O LT Z 2 0 / 2 0 PRET O C OM PLET O 6 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  T URB O PREM IER 2 0 / 2 1 B RANC O C OM PLET O,  AUT 8 6 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  T URB O PREM IER 2 0 / 2 1 B RANC O C OM PLET O,  AUT 8 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  T URB O PREM IER 2 2 / 2 3 PRET O C OM PLET O,  AUT ,  C OU 9 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  T URB O PREM IER 2 3 / 2 4 B RANC O C OM PLET O,  AUT ,  C OU 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
ONIX  PLUS 1 . 0  T URB O LT Z 2 3 / 2 4 PRAT A C OM PLET O,  AUT 1 0 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ONIX  PLUS 1 . 0  T URB O PREM IER 2 3 / 2 4 PRAT A C OM PLET O,  AUT ,  C OU 1 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       
PULSE D RIVE 1 . 0  T URB O 2 1 / 2 2 AZ UL C OM PLET O,  AUT 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ST RAD A 1 . 3  RANC H AT 2 2 / 2 3 PRAT A C OM PLET O,  AUT ,  C OU 1 1 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAC K ER 1 . 2  AT  2 0 / 2 1 PRAT A C OM PLET O,  AUT 1 0 6 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAC K ER 1 . 0  T URB O LT  2 2 / 2 2 C INZ A C OM PLET O,  AUT 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAC K ER 1 . 0  T URB O LT Z 2 2 / 2 3 B RANC O C OM PLET O,  AUT 1 2 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAILB LAZ ER PREM IER  1 9 / 2 0 PRET O C OM PLET O,  AUT ,  C OU,  7 L 2 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       

 

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS QUÍMICAS E 
FARMACÊUTICAS DE COLORADO. 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL   
ORDINÁRIA 

 
O presidente do Sindicato acima citado no uso das  atribuições que lhe são conferidas, vem através deste 
convocar, nos termos do estatuto e da legislação em vigor os associados para participarem de uma 
assembléia geral ordinária  que se realizará  (se Deus permitir) no Dia 13/11/2024 ás 17:00 Hs em 
primeira convocação, tendo como local a  sede do Sindicato  situada à Rua Augusto Giacomini nº10 nesta 
cidade  de Colorado Estado do  Paraná ,onde serão deliberados a seguinte pauta do dia: 
 -        Leitura e aprovação da ata anterior 
-  Discussão e aprovação  da Previsão Orçamentária para o  exercício de   2025 .             
-Não tendo número suficiente de associados em primeira Convocação, será feita a segunda convocação 
01 hora após com os presentes, onde serão deliberados os assuntos em pauta com a aprovação da maioria.    
 

 Colorado, 05 de Novembro de 2024. 
                     

____________________________________ 
PAULO VICENTE DA SILVA 

Presidente 
 
 
 
 
 
 

Saúde reforça importância da prevenção 
e do diagnóstico precoce do câncer bucal

A adoção de hábitos de hi-
giene e estar atento a even-
tuais sintomas podem repre-
sentar uma grande ferramenta 
na prevenção de um dos pro-
blemas mais comuns na saúde 
pública: o câncer bucal. No Pa-
raná, a doença é a 6ª neoplasia 
mais comum entre homens e a 
16ª entre mulheres, de acordo 
com dados da secretaria es-
tadual da Saúde (Sesa). Em 
média, 306 casos de câncer 
bucal são registrados por ano.

O mês de novembro é de-
dicado à conscientização e 
prevenção da doença no Pa-
raná, iniciativa prevista na Lei 
Estadual nº 19.868/2019. “Para 

inúmeras doenças, prevenção 
e diagnóstico precoce são fun-
damentais no cuidado e trata-
mento”, afirma o secretário es-
tadual da Saúde, César Neves. 
“Isso é ainda mais especial 
para o câncer bucal, em que a 
detecção ocorre muitas vezes 
de maneira tardia. Quando 
identificada precocemente, 
essa doença tem altas chan-
ces de cura, além de permitir 
tratamentos menos invasivos 
e melhores resultados para o 
paciente”.

Hábitos como boa higiene 
bucal, evitar bebidas alcoó-
licas, não fumar e visitar re-
gularmente o dentista são 

fundamentais para prevenir 
a doença. Além dos fatores 
comportamentais, a exposição 
solar excessiva sem proteção e 
a infecção pelo papilomavírus 
humano (HPV) também estão 
entre os principais fatores de 
risco para o desenvolvimento 
do câncer bucal.

Trabalhadores expostos ao 
sol, como agricultores e pes-
cadores, devem tomar cuida-
dos adicionais, como o uso de 
chapéus e protetor labial com 
filtro solar. Já a prevenção con-
tra o HPV inclui a vacinação, 
disponível no SUS.

A rede pública de saúde 
oferece atendimento tanto 
preventivo quanto terapêutico. 
Entre os principais sintomas de 
câncer bucal estão o apareci-
mento de feridas na boca que 
persistam por mais de 15 dias, 
manchas brancas ou verme-
lhas, inchaço, dor na língua e 

dificuldade para mastigar ou 
engolir. Diante de qualquer 
desses indícios é recomendado 
a procura imediata do serviço 
de saúde mais próximo.

“É essencial se atentar aos 
sintomas iniciais para que a 
avaliação possa ser realizada 
por um profissional o quanto 

antes. Por isso, a conscien-
tização é fundamental, uma 
vez que com a maior divul-
gação dessas informações, 
maior a possibilidade de o pa-
ciente buscar acesso à rede de 
saúde”, reforça a cirurgiã-den-
tista da Sesa, Carolina de Oli-
veira Azim Schiller.

Equipes que atendem 
autistas passam por curso 
de gerenciamento de crises

Vinte profissionais que 
atendem no Instituto de Aten-
dimento ao Indivíduo com 
Transtorno do Espectro Autista 
(IAITea), concluíram o curso 
PCM (Planejamento e Controle 
de Manutenção), um sistema 
de gerenciamento de crises 
humanizado, que tem como 
foco principal capacitar psi-
copedagogas, nutricionistas, 
psicólogas, fonoaudiólogas, 
psicomotricistas, terapeutas 
ocupacionais e administrativos 
para que possam agir correta-
mente em situações em que 
indivíduos atendidos possam 
apresentar perigo para si ou 
para o próximo, tudo sendo 
feito da forma mais criteriosa 
possível, sem machucá-los.

O curso foi ministrado nos 
dias 29, 30 e 31 de outubro na 
Sede da Unipar, sob o comando 
dos instrutores Catia Michele 
dos Santos Martini e Filipe Silva 
Costa, do Centro Maringaense 
de Desenvolvimento Infantil 
(Cemadi). “A primeira turma ca-
pacitou 20 profissionais e agora, 
em novembro, faremos para 
mais 20, desta forma nossos 40 

especialistas terão em mãos a 
certificação de que farão cor-
retamente o PCM, que vem do 
inglês Professional Crisis Ma-
nagement, ou gerenciamento 
profissional (ou humanizado) de 
crises. O cuidado da Secretaria 
Municipal de Saúde é para pre-
servar a dignidade do aprendiz 
e reduzir qualquer dano físico ou 
mental tanto para o profissional 
como para a pessoa em crise”, 
detalha o secretário Edson dos 
Santos Souza.

Já a coordenadora do IAI-
Tea, Renata Ortiz, explica que a 
abordagem correta para inter-
vir em situações de crise favo-
rece a prevenção e o bem-estar 
do aprendiz. “Unindo o campo 
do Posicionamento Natural do 
Corpo com a Ciência Compor-
tamental, a formação capacita 
os profissionais para todos os 
estágios da crise, desde a pre-
venção até a diminuição dos 
episódios, dando subsídios aos 
profissionais de equipe técnica e 
clínicos para avaliar e programar 
intervenções para comporta-
mentos-problema nos espaços 
de saúde e educação”, observa.

Novembro é dedicado à conscientização e prevenção da doença em todos 
os municípios do Paraná

AEN
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Paraná publica novo edital do Proesporte
com R$ 50 milhões aos projetos na área
O Governo do Estado, por 

meio da Secretaria do Es-
porte (SEES), publicou edital 
do Programa Estadual de Fo-
mento e Incentivo ao Esporte 
(Proesporte) que destina R$ 
50 milhões para a execução 
de projetos esportivos em 
2026 e 2027. O montante foi 
anunciado pelo Governo do 
Estado em junho deste ano. O 
programa permite aos contri-
buintes do ICMS a destinação 
de parte do valor do imposto a 
recolher para projetos creden-
ciados pela SEES.

O valor do atual edital é 
igual ao do anterior, que aten-
deu 302 projetos e foi o maior 
voltado ao fomento e incen-
tivo da história do esporte do 
Paraná. Desde 2018, ano do 
primeiro edital, já foram des-
tinados R$ 83 milhões para 577 
projetos.

O Governo do Estado divide 

Curitiba, Maringá e Cascavel são os vencedores dos Jojups
Curitiba (1º), Maringá (2º) 

e Cascavel (3º) foram os gran-
des campeões da 36ª edição 
dos Jogos da Juventude do 
Paraná (Jojups). Esses são os 
vencedores na classificação 
geral final da competição, que 
teve as últimas modalidades 
disputadas de quarta-feira (30) 
a sábado (2), em Campo Mou-
rão. Realizados pelo Governo 
do Estado, por meio da Se-
cretaria do Esporte (SEES), os 
jogos iniciaram em maio com 
mais de 11,6 mil participantes, 
de 287 municípios, número re-
corde da competição.

Nessa etapa, foram disputa-

a distribuição dos recursos em 
dois anos, sendo R$ 25 milhões 
para o exercício de 2026 e R$ 
25 milhões para 2027. Pelo 
menos 20% do investimento 
será aplicado em projetos para 
pessoas com deficiência, ou-
tros 10% serão destinados aos 
Esportes a Motor e 10% para as 
Ligas Nacionais.

Os projetos podem ser ins-
critos em cinco áreas: forma-
ção esportiva – vivência es-
portiva; formação esportiva 
- fundamentação e aprendi-
zagem da prática; excelência 
esportiva – Especialização e 
aperfeiçoamento; excelência 
esportiva - Alto rendimento e 
Esporte para a Vida Toda e Rea-
daptação.

O período para inscrição de 
projetos neste edital começa 
às 8h do dia 17 de fevereiro de 
2025 e vai até as 23h59 de 17 
de abril de 2025. São 60 dias 

corridos, devendo ser respei-
tados os procedimentos esta-
belecidos no edital.

MARCO
O secretário estadual do Es-

porte, Helio Wirbiski, define o 
Edital 06 como marco signifi-
cativo para o Paraná e enfatiza 
seu impacto positivo para atle-
tas e entidades do setor. “Essa 
alocação de recursos fortalece 
o compromisso do Governo do 
Estado com o esporte e com o 
paradesporto, impulsionando 
atletas paranaenses a alcan-
çarem objetivos em grandes 
competições e consolidando 
o Paraná como uma referên-
cia nacional”, destaca.

O Governo do Paraná desti-
nou R$ 2 milhões no primeiro 
edital do Proesporte (2018), 
R$ 8 milhões para o segundo 
(2019), R$ 9 milhões para o ter-
ceiro (2020) e o quarto edital 

(2022), até chegar ao recorde 
de R$ 50 milhões no edital nú-
mero 5 (2023).

Wirbiski acrescenta que, 
com os incentivos fiscais, o 
Estado consegue destinar re-
cursos para clubes, projetos 
esportivos e diretamente aos 
atletas. “A estratégia é investir 
no esporte desde a base, ofe-

recendo incentivo, formação, 
gestão, materiais e locais ade-
quados, para que o Paraná se 
destaque ainda mais no pró-
ximo ciclo olímpico’, comen-
tou, lembrando que a edição 
de 2024 do Proesporte apoiou 
20 atletas e técnicos que parti-
ciparam dos Jogos Olímpicos 
de Paris.

Resultados
͞O Edital 0ϱ trouxe resultados expressivos de atletas beneficiados 
pelo programa nas Olimpí adas e Paralimpí adas Paris 2024 . Nossos 
editais beneficiam os atletas e equipes em formação esportiva, o 

que possibilitará que o Estado do Waraná seja um grande celeiro de 
revelações para a próxima edição dos jogos em >os Angeles Ϯ0Ϯϴ ,͟ 

afirma o coordenador do programa, Otávio Vinícius Valente daguchi. 

Capacitações
,averá capacitação para os interessados em inscrever projetos 

esportivos. Os encontros serão presenciais com participação 
gratuita e destinada a todos da comunidade esportiva do Estado. 
Já estão agendados trġs encontros de capacitação em novembro͗ 

dia Ϯϱ em Foz do Iguaçu͖ Ϯϲ em Cascavel (ambos ainda aguar-
dando definição de locais) e Ϯϴ em Wato Branco, no auditório da 

Secretaria Municipal de Esportes.

das as modalidades de badmin-
ton, basquete, ciclismo, futsal, 
handebol, handebol de praia, 
natação, tênis, tênis de mesa, 
rugby e voleibol, tanto no mas-
culino quanto no feminino.

Mais de 4,5 mil pessoas par-
ticiparam das duas etapas da 
fase estadual – resultado do 
novo formato, com séries ouro 
e prata, aumentando significa-
tivamente a participação de 
atletas e municípios nas finais 
em relação a 2023 (2 mil parti-
cipantes).

A série ouro foi composta 
pelos campeões da fase ma-
crorregional (4), os três melho-
res colocados do ano anterior 
(3) e a equipe de Campo Mou-
rão, como município-sede (1). 
A série prata foi formada pelos 
segundos (4) e terceiros (4) co-
locados da macrorregional.

Segundo o coordenador 

Troféu 
Disciplina

O dribunal Especial de Jus-
tiça Desportiva dos Jojups 

concedeu ăs delegações de 
Curitiba, Maringá e >ondrina o 
droféu Disciplina, entregue aos 
municípios que mais cumpri-

ram as regras e que melhor se 
portaram frente a vitórias e 

derrotas.  Os Jojups integram 
a lista de ϭϭ jogos oficiais 

promovidos pelo G overno do 
Estado e realizados pela Secre-

taria do Esporte (SEES). Eles 
são disputados por jovens de 

ϭϰ a ϭϳ anos que estejam estu-
dando em escolas do Waraná e 

ab rangem 15  modalidades.

dos Jogos da Juventude, Ag-
naldo Luiz Baldo, os Jojups su-
peraram todas as expectativas 

em 2024 graças ao sucesso do 
novo modelo. “Todos os dados 
foram muito expressivos, esse 

é um formato que eu entendo 
que deve continuar por um 
bom tempo”, afirma.

Últimas modalidades foram disputadas em Campo Mourão, de quarta-feira (30) a sábado (2)
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